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Сравнительно бесчестно
Запад никак не найдёт способ изъять активы РФ

Инна Яникеева

С траны Запада активизировали по-
пытки создать юридическую базу 

для «легальной» кражи российских су-
веренных активов. Министры финан-
сов и руководители ЦБ стран G7 по ито-
гам встречи 17 апреля заявили, что 
продолжают думать над тем, как ис-
пользовать эти деньги для поддержки 
Украины. Один из вариантов — конфи-
сковать не все активы, а лишь доходы 
от них. Второй — использовать россий-
ские резервы в качестве обеспечения 
для выпуска облигаций, а привлечён-
ный капитал отправить на финансиро-
вание Киева. А в Вашингтоне 20 апреля 
должны рассмотреть законопроект, ко-
торый наделяет президента США пра-
вом изъятия и использования россий-
ских средств. Насколько реальны эти 
инициативы — в материале «Известий».

Страны Запада продолжают искать 
варианты использования заморожен-
ных суверенных российских активов — 
средств Центробанка, Минфина и Фон-
да национального благосостояния. 
Об этом говорится в совместном за-
явлении министров финансов и руко-
водителей центральных банков G7 по-
сле встречи в Вашингтоне 17 апреля.

«Суверенные активы России в на-
ших юрисдикциях останутся обездви-
женными, мы продолжим работать над 
всеми возможными способами их ис-
пользования для поддержки Украи-
ны», — говорится в документе.

Кроме того, по итогам внеочеред-
ного саммита ЕС, который проходил 
17–18 апреля, лидеры Евросоюза при-
ветствовали прогресс в реализации 
предложений об использовании чрез-
вычайных доходов от замороженных 
активов России и призвали к их ско-
рейшему принятию. Конкретных ре-
шений не принято, однако обсуждение 
продолжается: 23 апреля члены Евро-
парламента рассмотрят соответству-
ющий вопрос на пленарном заседании.

Между тем большинство стран ЕС 
проявляет сдержанность в данном во-
просе, опасаясь последствий для своей 
репутации в глазах партнёров из тре-
тьих стран. Китай, например, призыва-
ет Брюссель отказаться от идеи конфи-
сковать российские активы, поскольку 
это создаст нежелательный прецедент.

По мнению экспертов, в ближайшее 
время согласования механизма конфи-
скации ожидать не стоит.

— Пока ни в одной стране G7, кро-
ме Канады, не существует правовых 
механизмов для изъятия российской 
замороженной государственной соб-
ственности и передачи её Украине, — 
пояснил «Известиям» гендиректор Рос-
сийского совета по международным 
делам Иван Тимофеев. — Тем не менее 
есть отдельные элементы таких меха-
низмов. В ЕС обсуждается инструмент 
изъятия доходов от суверенных рос-
сийских активов. Он предполагает, что 
эти средства будут передаваться Укра-
ине. Впрочем, механизма именно изъя-
тия замороженной госсобственности 
пока нет. Для этого Евросоюзу придёт-
ся поменять ряд основополагающих 
документов и конституции 
некоторых стран. 
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Добро, пожалуй
Иностранным инвесторам хотят упростить получение виз в РФ

Платформа и содержание
Законопроект о маркетплейсах не поддерживает кабмин

Евгения Перцева

П равительство планирует дать отри-
цательный отзыв на законопроект 

о регулировании маркетплейсов, узна-
ли «Известия». Предложенные нормы 
слишком сырые, следует из проекта от-
зыва кабмина. Парламентарии хотели 
запретить агрегаторам собственные 
продажи товаров, если их выручка пре-
вышает 150 млрд рублей, поправки так-
же вводили ответственность электрон-
ных площадок за качество реализуемой 
продукции, упорядочивали сферу отно-
шений платформ с контрагентами. Та-
кую инициативу внесли в Госдуму в кон-
це 2023 года.

В кабмине подготовили проект 
отрицательного отзыва на депутат-
ский законопроект о введении регу-
лирования для маркетплейсов. Пер-

вый замглавы аппарата правительства 
Валерий Сидоренко направил его 
на одобрение вице-премьеру Дмитрию 
Григоренко. «Известия» ознакомились 
с документом. Ранее была информация 
о том, что кабмин поддержит документ 
с условием его доработки ко второму 
чтению. Но эта позиция изменилась.

Согласно документу, главным об-
разом на позицию правительства по-
влияло мнение Государственно-пра-
вового управления (ГПУ) президента. 
Там сочли, что инициативу необходи-
мо концептуально переработать.

Парламентарии сразу нескольких 
фракций («Справедливая Россия  — 
За правду», КПРФ, «Единая Россия» 
и ЛДПР) подготовили законопро-
ект о регулировании маркетплейсов 
в 2023 году, документ внес-
ли в Госдуму в начале осени. 

Лечебные делу
Самозанятые смогут отчислять на больничные с 2026 года

Милана Гаджиева

С амозанятые россияне с 2026 года 
смогут делать добровольные взно-

сы в Соцфонд, чтобы получать пособия 
в случае болезни. Об этом «Известиям» 
заявили в Минтруде. Ведомство плани-
рует запустить такой пилотный проект. 
Сейчас работающие на себя могут толь-
ко добровольно формировать пенсию. 
А для получения больничных им требует-
ся, например, оформить ИП. Вопрос стал 
более чувствительным из-за значитель-

ного роста числа плательщиков налога 
на профессиональный доход — их уже 
более 10 млн человек, оценили в бизнес-
объединениях.

Минтруд подготовил законопроект 
о добровольном социальном страхо-
вании для самозанятых. Согласно до-
кументу, с 2026 года в РФ будет прово-
диться эксперимент по подключению 
плательщиков налога на профессио-
нальный доход (НПД) к такой програм-
ме. Это значит, что работающие на себя 
смогут делать взносы в Соцфонд, чтобы 

получать компенсацию по временной 
нетрудоспособности. Об этом «Изве-
стиям» рассказали в пресс-службе Мин-
труда. Там добавили, что сейчас ини-
циатива проходит межведомственное 
согласование.

Сейчас в России самозанятые не мо-
гут получить больничные выплаты, по-
скольку не делают обязательные стра-
ховые взносы. За сотрудников, нанятых 
по трудовому договору, такие отчис-
ления производят работо-
датели.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,976   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8959   ДИРХАМ ОАЭ 25,6207   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,7243   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2388   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2096   ДОЛЛАР США 94,0922   ЕВРО 100,5316   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6096 

Мария Строителева

И ностранным инвесторам пред-
лагают упростить условия въез-

да и пребывания в России. Деловые 
визы на три года предложили вы-
давать тем, кто вложил в проект 
на территории РФ от 50 млн рублей. 
Пока решается вопрос, обязательно 
ли он должен базироваться в осо-
бых экономических зонах и терри-
ториях опережающего развития. Та-

ким образом власти рассчитывают 
привлечь вложения из дружествен-
ных государств. Для кого механизм 
будет привлекательным и к каким 
проектам иностранцы могут про-
явить интерес — в материале «Из-
вестий».

Власти готовят новые меры для 
привлечения иностранных инве-
сторов — им предлагается выдавать 
в упрощённом порядке многократ-
ные деловые визы на три года. Это 

следует из законопроекта (есть 
у «Известий»), который подготовил 
Минэк совместно с «Деловой Рос-
сией». Сейчас они выдаются мак-
симум на год.

Условием для их получения бу-
дут инвестиции в размере от 50 млн 
рублей. Эти документы предлага-
ется выдавать резидентам особых 
экономических зон (ОЭЗ) и терри-
торий опережающего 
развития (ТОР). g
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Сравнительно бесчестно
A В ЕС пока не готовы на это 

пойти. В США тоже такого 
инструмента нет, поскольку они опа-
саются влияния на свои инвестици-
онные рейтинги.

Хотя страны — члены ЕС пока 
не пришли к согласию по изъятию 
российских активов, работа в этом 
направлении активизировалась. Так, 
в марте глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель предлагал направить 
90% доходов от замороженных ак-
тивов на военную помощь Украине, 
а 10% из суммы этих доходов оста-
вить в бюджете ЕС для наращивания 
мощностей украинской оборонной 
промышленности. Окончательное 
решение по этому вопросу ЕС ещё 
не принял, поскольку не все страны — 
члены союза согласны с таким пред-
ложением.

Не находит поддержки в ЕС и пред-
ложение США использовать россий-
ские активы в качестве обеспече-
ния для выпуска облигаций — чтобы 
направить привлечённые средства 
на помощь Украине. Глава Европей-
ского центрального банка Кристин 
Лагард на мероприятии в Вашингтоне 
17 апреля заявила, что данная инициа-
тива несёт в себе юридические риски.

— Я видела четыре разные схемы 
или предложения по обходу того, что 
многие юристы рассматривают как 
очень серьёзное юридическое препят-
ствие, и это может быть расценено как 
нарушение международного законо-
дательства, — заявила Лагард.

Обсуждение предложений продол-
жается, сказала она. «Переход от за-
морозки активов к их конфискации 
и использованию заслуживает очень 
внимательного рассмотрения», — от-
метила Лагард, добавив, что «это мо-
жет повлечь за собой нарушение меж-
дународного порядка».

При этом министр финансов Вели-
кобритании Джереми Хант подчер-
кнул, что план США — «очень инте-
ресная идея» и что все предложения 
по использованию замороженных ак-
тивов нужно изучать непредвзято.

Новая информация о планах в от-
ношении российских активов, как 
ожидается, поступит до саммита G7, 
который пройдёт в Италии в июне. 

Ранее замглавы МИД Великобрита-
нии Нусрат Гани сообщала, что стра-
ны G7 выдвинут к июню свои новые 
предложения в этом направлении.

Нидерланды призывают как мож-
но скорее принять соответствующее 
решение на уровне ЕС. Об этом РБК 
заявили в минфине страны, отметив, 
что ЕС изучает юридические аспек-
ты этого шага.

— В ЕС мы ищем способы использо-
вать непредвиденные прибыли на бла-
го Украины. Нидерланды привет-
ствуют предложение Еврокомиссии 
и Верховного представителя исполь-
зовать доходы, которые центральные 

депозитарии получили от обездви-
женных активов российского ЦБ, для 
помощи Украине. Мы призываем к бы-
строму принятию этого предложения 
в ЕС, чтобы как можно скорее предо-
ставить средства Украине, — заявили 
в минфине Нидерландов.

Дискуссия в ЕС о необходимости 
использовать российские активы для 
поддержки Киева активизировалась, 
поскольку Конгресс США до сих пор 
не согласовал выделение нового па-
кета помощи Украине.

На фоне критики этой затяжки 
в США 17 апреля опубликовали ряд 
законопроектов, посвящённых вы-
делению помощи Украине, в том 
числе и использованию российских 
средств. Голосование по ним ожида-
ется 20 апреля.

Согласно тексту одного из законо-
проектов, президент США может кон-
фисковать находящиеся в их юрис-
дикции суверенные активы РФ 
полностью или частично, включая 
любые проценты или доли в таких ак-
тивах, с целью перевода этих средств 
в Фонд поддержки Украины, который 
планируется создать. Кроме того, 
предполагается учреждение меж-
дународного механизма — «Компен-
сационного фонда Украины» (Ukraine 
Compensation Fund) с иностранными 
партнёрами, включая G7, ЕС, Австра-
лию и других партнёров США.

Впрочем, эксперты скептически 
относятся к перспективам принятия 
данной законодательной инициати-
вы.

— Подобных законопроектов появ-
ляется много. Выдвижение инициати-
вы не означает, что её примут, — отме-
тил Иван Тимофеев. — По российской 
тематике за четыре года было иници-
ировано более сотни законопроектов, 
связанных с санкциями, а по Китаю — 
ещё больше. При этом только 5% санк-
ционных законопроектов принимает-
ся. В том, что касается России, после 
начала СВО только три такие иници-
ативы стали законами.

США ранее продвигали доку-
мент, который позволит направить 
заблокированные российские акти-
вы на восстановление украинской 
экономики. Речь идёт о законопро-
екте «О восстановлении экономиче-
ского процветания и возможностей 
для украинцев» (REPO Act). Спикер 
палаты представителей республика-
нец Майк Джонсон заявил 31 марта 
в эфире Fox News, что он попытается 
убедить однопартийцев в необхо-
димости провести REPO через Кон-
гресс. Тем не менее документ всё ещё 
не был принят и перспективы его не-
ясны.

Реактивный ответ
Вооружённая ракетами «Искандер-М» бригада защитит северо-запад России

Новости  

Снова в Моди
Выборы в Индии могут сблизить её с Западом в противовес Китаю

Анастасия Костина

В Индии начинаются парламентские 
выборы — самые масштабные и, воз-

можно, самые дорогие в истории. Фа-
воритом считается правящая партия 
«Бхаратия джаната парти», лидер ко-
торой действующий премьер-министр 
страны Нарендра Моди. По итогам голо-
сования он, вероятно, останется на сво-
ём посту на третий срок. После выборов 
западные страны могут укрепить отно-
шения с Индией как с основным конку-
рентом Китая в регионе. Как изменится 
внешняя политика Нью-Дели и останут-
ся ли прежними взаимоотношения ин-
дийского руководства с Москвой — в ма-
териале «Известий».

Выборы в нижнюю палату парла-
мента Индии обещают побить сразу 
несколько рекордов. В первую очередь 
в них примут участие около миллиар-
да человек. К слову, в 2023 году Индия 
обогнала Китай по численности насе-
ления (сейчас 1,439 млрд человек про-
тив 1,425 млрд).

Кроме того, голосование станет ещё 
и самым продолжительным — начина-
ется 19 апреля и продлится до 1 июня. 
Это следствие географических особен-
ностей страны: кабины для голосова-
ния в некоторые труднодоступные ре-
гионы доставляют на лошадях и слонах 

(один из участков расположен в Гимала-
ях на рекордной высоте — 4650 м), на не-
которые избирательные участки мож-
но и вовсе добраться только на лодке. 
Результаты голосования ожидаются 
4 июня.

Для того чтобы организовать такое 
масштабное событие, нужны и вну-
шительные средства. По предвари-
тельным расчётам, на выборы потра-
тят 1,2 трлн рупий (около $14,4 млрд), 
что почти в два раза превышает рас-
ходы в 2019-м. Таким образом, парла-
ментские выборы в Индии 2024 года 
могут оспорить статус самых дорогих 
в истории, который сейчас принадле-
жит президентской кампании в США 
в 2020-м — она обошлась Вашингтону 
в те же $14,4 млрд.

На выборы в лок сабха зарегистриро-
валось более 2,6 тыс. политических пар-

тий. Согласно результатам многочис-
ленных опросов, фаворитом считают 
правящую «Бхаратия джаната парти» 
(БДП) — её возглавляет премьер-ми-
нистр страны Нарендра Моди. После 
победы на выборах 2019 года БДП име-
ет значительное парламентское боль-
шинство — 303 места из 545. Всего же 
правящая коалиция контролирует 
352 мандата.

Моди и его союзникам противосто-
ит оппозиционный блок почти из трёх 
десятков партий во главе со старейшим 
Индийским национальным конгрессом 
(его представляла в своё время Индира 
Ганди). ИНК на прошлых выборах полу-
чил всего 52 мандата. Их шансы невели-
ки и в этот раз из-за внутренних разно-
гласий: несколько партийных лидеров 
ушли в БДП, а внутри коалиции до сих 
пор не могут выбрать кандидата на пост 
премьер-министра.

Широкая поддержка БДП основана 
во многом на личной популярности На-
рендры Моди, который позициониру-
ется как человек из народа. Он вырос 
в бедной семье, которая относится к од-
ной из низших каст. У Моди, по офици-
альным данным, нет жены и детей, по-
этому он часто называет индийский 
народ Modi Ka Parivar, то есть «семья 
Моди».

Глава государства также ведёт соб-
ственную радиопрограмму Mann Ki 
Baat, в которой рассказывает про ра-
боту правительства. За десять лет прав-
ления вокруг него возник практически 
культ личности. Например, в соцсети 
X на индийского премьера подписаны 
97,3 млн человек (для сравнения: у Бай-
дена — 34,8 млн). Конечно, такие цифры, 
в частности, объясняются огромным 
населением Индии, однако стоит учи-
тывать разные условия в США и Индии 
для доступа в интернет.

Как добились успехов власти Крыма 
и Мурманской области

К рыму за десять лет после возвраще-
ния в состав России удалось добить-

ся серьёзного прогресса — как в сфере 
экономики, так и развития социальной 
инфраструктуры. Об этом глава регио-
на Сергей Аксёнов рассказал на встрече 
с Владимиром Путиным 18 апреля. В этот 
же день президент пообщался с губер-
натором Мурманской области Андре-
ем Чибисом, который восстанавлива-
ется после недавнего покушения. Этот 
северо-западный регион России также 
активно развивается, о чём свидетель-
ствует в том числе прирост населения.

Власти Крыма оказывают активную 
поддержку бойцам СВО. В частности, 
сейчас сформированы социальные па-
спорта семей всех военнослужащих, 
рассказал на встрече с Владимиром 
Путиным Сергей Аксёнов.

— Приняты 12 мер поддержки воен-
нослужащих, тех, кто выполняет се-
годня свой воинский долг, по различ-
ным направлениям, — отметил глава 
Республики Крым.

Фонд «Защитники Отечества» в ре-
спублике и органы власти отработали 
около 10 тыс. обращений семей участ-
ников специальной военной операции.

— Практически по всем вопросам при-
няты решения, до 5% вопросов — в подве-
шенном состоянии. Нерешаемых вопро-
сов нет, — подчеркнул Аксёнов.

Кроме того, свыше 100 тыс. жителей 
Херсонской и Запорожской областей, 
которые были вынуждены покинуть 
свои дома, получили в Крыму матери-
альную помощь из федерального бюд-
жета, сообщил глава полуострова.

Власти Крыма работают в тесной 
связке с силовиками в области предот-
вращения диверсий на полуострове.

— Задержаны все без исключения 
диверсионные группы за эти годы, 
которые совершали здесь диверсии. 
Всё держим под контролем, работаем 
на предупреждение, — заверил Сергей 
Аксёнов.

Владимир Путин в целом положи-
тельно оценил развитие региона.

— Разумеется, как и везде, есть во-
просы, которые требуют особого вни-
мания. Тем не менее ситуация стабиль-
ная, развивается хорошо. Экономика 
растёт, строительство является од-
ним из локомотивов этой экономи-
ки, — сказал президент.

За десять лет нахождения Крыма 
в составе РФ ситуация в регионе замет-
но улучшилась. В частности, валовой 
региональный продукт с 2014 года уве-
личился в 3,7 раза и достиг в 2023 году 
рекордных 705 млрд рублей. За этот пе-
риод в экономику республики вложено 
900 млрд рублей частных средств.

Также удалось добиться полной 
ликвидации очередей в детские сады. 
В республике построено 163 дошколь-
ных учреждения, продолжается стро-
ительство 12 школ. Коэффициент га-
зификации Крыма составляет 82%, 
что выше показателя 2014 года на 10%. 
За десять лет возведено 2 тыс. объек-
тов здравоохранения.

На фоне успехов крымских властей 
Владимир Путин поддержал решение 
Сергея Аксёнова участвовать в выборах.

— Сергей Валерьевич, у вас всё полу-
чается. Ну, не всё, но все основные зада-
чи вы решаете, и я уверен, что крымчане 
вас поддержат. Я желаю вам удачи, — 
сказал президент.

В этот же день состоялась встре-
ча Владимира Путина с губернатором 
Мурманской области Андреем Чиби-
сом, который постепенно восстанав-
ливается после недавнего покуше-
ния. На руководителя региона напали 
4 апреля во время его встречи с жите-
лями Апатитов. Преступник, который 
позже объяснил свой поступок «голо-
сом в голове», нанёс главе региона уда-
ры ножом в живот.

В 2023 году впервые за 33 года реги-
ону удалось добиться миграционного 
прироста в рамках плана «На Севере — 
жить!», рассказал губернатор.

— К нам приехало на постоянное ме-
сто жительства больше людей, чем 
от нас уехало. Что касается замедле-
ния темпов снижения численности на-
селения, то в прошлом году в сравнении 
с 2019 годом — почти в семь раз, в два 
раза уменьшилась естественная убыль 
населения. Это для нас самый важный 
показатель пятилетней работы, — под-
черкнул Чибис.

В 2023 году показатель по рождению 
первенцев вырос впервые с 2009 года. 
Становится больше и многодетных 
семей. Сейчас их в области 9,5 тыс. — 
на 40% больше, чем в 2017 году.

Что касается экономических пока-
зателей, то объём инвестиций, факти-
чески вложенных в развитие региона, 
превысил 1 трлн рублей. Создаются 
новые рабочие места. За прошедшие 
пять лет — 8,5 тыс.

— Мы лидеры среди арктических тер-
риторий в нашей стране по объёму вло-
женных инвестиций, — констатировал 
глава региона.

Владимир Путин пожелал успеха Ан-
дрею Чибису, который планирует в сен-
тябре вновь баллотироваться на пост 
губернатора Мурманской области.

Владимир Матвеев, Юлия Леонова, 
Роман Крецул

Н едавно сформированный Ленин-
градский военный округ усилива-

ют новыми соединениями. В Карелии 
создана отдельная ракетная бригада, 
вооружённая ракетными комплексами 
«Искандер-М», сообщил источник «Из-
вестий» в Минобороны России. Кроме 
того, в состав округа переданы 11-й ар-
мейский корпус в Калининградской об-
ласти, а также 14-й армейский корпус 
в Мурманской области. Эксперты назы-
вают укрепление северо-западных рубе-
жей своевременным и адекватным от-
ветом на вступление в НАТО Финляндии.

�� НОВЫЕ СОЕДИНЕНИЯ

Минобороны сформировало в Каре-
лии отдельную ракетную бригаду, 

на вооружении у которой стоят опе-
ративно-тактические комплексы 
«Искандер-М», сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Но-
вое соединение вошло в состав не-
давно созданного Ленинградского во-
енного округа (ЛенВО) наряду с двумя 
армейскими корпусами — 11-м, части 
которого расположены в Калинин-
градской области, и 14-м, дислоциру-
ющимся в Мурманской области.

— Формирование ракетной брига-
ды — очень своевременное решение. 
Это адекватный ответ на вступле-
ние Финляндии в НАТО, — расска-
зал «Известиям» экс-командущий 
Балтийским флотом адмирал Вла-
димир Валуев. — Если наступят худ-
шие времена, то ракетная бригада 
уверенно скажет своё слово и решит 
те задачи, которые применимы по от-
ношению к натовским силам, пред-

ставляющим угрозу. Сейчас в целом 
укрепляют этот фланг, и правильно 
делают.

«Искандеры» очень хорошо показа-
ли себя в ходе специальной военной 
операции, поэтому финны должны 
знать, что и к ним в случае чего мо-
жет прилететь такая «радость», рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков.

— 80 лет назад закончилась с ними 
война, спокойно и дружно жили, — от-
метил он. — Мы их не оккупировали, 
сильно не терзали. Они нам столько 
всего построили полезного, ценно-
го. А потом финны взяли и разорвали 
в одночасье все хорошие, нормальные 
соседские отношения. Не братские, 
не родственные, но страна была нам 
как хороший сосед. Зачем Финлян-
дия это сделала, непонятно, но она ре-
шила войти в НАТО. Соответственно, 

у нас появился здоровый кусок грани-
цы с альянсом — более тысячи кило-
метров. Если раньше как таковых во-
йск у нас там не было, только бригада 
на юге и на севере, то теперь за фин-
нами надо следить.

По словам Дмитрия Болтенкова, 
у самой Финляндии неплохие воо-
ружённые силы, кроме того, в стра-
не возможно появление американ-
ских и британских солдат. Из-за этого 
необходимо усиливать группиров-
ку войск, переориентировать, в част-
ности, 14-й армейский корпус на су-
хопутного противника. Раньше он, 
по сути, объединял береговые войска 
Северного флота, теперь будет смо-
треть за северной частью России, по-
яснил эксперт.

О формировании 11-го армейско-
го корпуса министр обороны Сергей 
Шойгу сообщил в 2016 году. Новое 
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Возвратное решение
США возобновили санкции против нефтегаза Венесуэлы

Екатерина Хамова

С ША возобновляют действие прио-
становленных в октябре 2023 года 

санкций против нефтегазового сектора 
Венесуэлы. Каракас не выполнил глав-
ное условие Штатов — допуск оппози-
ционного кандидата до участия в пре-
зидентских выборах в июле этого года. 
В условиях отсутствия санкций добы-
ча нефти в стране выросла на 15,6%. Не-
смотря на это, эксперты уверены: не-
гативного эффекта для венесуэльской 
экономики от их возобновления не бу-
дет — страна продолжит торговать свои-
ми энергоресурсами через посредников.

17 апреля Вашингтон объявил о воз-
обновлении санкций в отношении не-
фтегазового сектора Венесуэлы. Ад-
министрация Соединённых Штатов 
решила не продлевать срок действия 
генеральной лицензии, которая истек-
ла 18 апреля и позволяла осуществлять 
сделки между американскими и вене-
суэльскими компаниями в сфере неф-
ти и газа.

«США продолжат выстраивать санк-
ционную политику в отношении Вене-
суэлы в свете действий Мадуро и его 
представителей в преддверии выбо-
ров 28 июля», — говорится в заявлении 
американского минфина.

На завершение трансакций и вы-
вод американских компаний с терри-
тории Венесуэлы США дали 45 дней — 
до 31 мая.

Лицензию, которая разрешала до-
бычу, продажу, экспорт нефти и газа 
из Венесуэлы, поставку сопутствую-
щих товаров и услуг, а также инвести-
ции в энергетический сектор латино-
американской страны, США выдали 
в октябре прошлого года после заклю-
чения соглашения между официальной 
властью Каракаса и оппозицией. По ус-
ловиям сделки, подписанной в Барба-
досе, администрация Мадуро должна 
была провести президентские выборы 
под присмотром представителей ООН, 
Евросоюза и Межамериканского сою-
за избирательных органов и разрешить 
участие в них кандидата, определённо-
го оппозицией. Однако этого не прои-
зошло.

— К числу недоработок можно от-
нести дисквалификацию кандидатов 
и партий по техническим причинам, 
а также, по нашему мнению, продол-
жающееся преследование и репрессии 
против оппозиционеров и представите-
лей гражданского общества, — сообщи-
ли прессе анонимные источники в ад-
министрации Байдена.

Тем не менее возобновление дей-
ствия санкций не означает полно-
го запрета на сотрудничество с госу-
дарственной нефтяной компанией 
Венесуэлы PDVSA. В индивидуаль-
ном порядке американские компании 
всё-таки смогут получить разреше-
ния от казначейства на ведение бизне-
са с Венесуэлой. Каждый случай будет 
рассмотрен отдельно на предмет соот-
ветствия интересам национальной без-
опасности и внешней политики США.

Министр нефти Венесуэлы Педро 
Теллечеа отметил, что страна гото-
ва продолжать бизнес с иностранны-
ми компаниями даже после истечения 
срока действия лицензии США.

Основная причина возобновления 
американских санкций против Венесу-
элы — недопуск избранного оппозицией 
кандидата до участия в президентских 
выборах 28 июля 2024 года.

Победитель праймериз от оппози-
ции Мария Корина Мачадо по решению 
Верховного суда Венесуэлы получила 
запрет не только на участие в выбо-

рах в качестве кандидата, но и в целом 
на возможность занимать государ-
ственные должности в течение 15 лет. 
Такое решение суд принял 26 января. 
По официальным данным, решение 
о недопуске было принято из-за подо-
зрений в коррупции, по этой причине 
ранее её уже лишили возможности уча-
ствовать в выборах.

На смену Мачадо оппозиция предло-
жила 80-летнюю Корину Йорис. Та воз-
главляла Венесуэльское философское 
общество и ранее не была замечена 
на политической арене. Но и её зареги-
стрировать не удалось.

10 апреля Центральная избиратель-
ная комиссия Венесуэлы опубликовала 
список зарегистрированных кандида-
тов — в нём 13 человек. За каждым стоят 
партии, которые поддержали их выдви-
жение. Так, действующего президента 
Николаса Мадуро выдвинули 13 разных 
партий. Критики властей Венесуэлы ут-
верждают: прочие кандидаты так или 
иначе связаны с действующим режимом, 
а потому их нельзя считать реальными 
претендентами на президентский пост.

Кроме того, сложности с доступом 
к электоральному процессу испытыва-
ют венесуэльцы, проживающие на по-
стоянной основе за рубежом. Для того 
чтобы принять участие в голосовании, 
они должны были до 16 апреля зареги-
стрироваться в избирательных списках 
в диппредставительствах Боливариан-

ской Республики за рубежом. Но мно-
гие отмечали бюрократические препят-
ствия для регистрации.

В итоге, по оценкам некоторых из-
даний, из 7,7 млн человек, эмигриро-
вавших за время нахождения у власти 
Николаса Мадуро, зарегистрироваться 
для голосования удалось только 107 тыс. 
При этом мигранты делились фотогра-
фиями и видео больших очередей к по-
сольствам Венесуэлы в Испании и Ар-
гентине.

За полгода послаблений со стороны 
Вашингтона Венесуэле удалось рас-
ширить соглашения с иностранными 
компаниями и увеличить добычу неф-
ти — с 758 тыс. баррелей в сутки в сен-
тябре до 876 тыс. в декабре 2023 года 
(+15,6%). Это самый высокий показа-
тель с 2019 года. По оценкам аналитиков, 
возвращение американских санкций 
может вернуть добычу нефти к пока-
зателям начала 2023-го, когда она со-
ставляла 680–710 тыс. баррелей в сутки.

Кроме того, в эти полгода произошло 
снижение уровня инфляции. Зафикси-
рованный в январе 2024 года месячный 
показатель в 1,7% считается самым низ-
ким с 2012-го.

Тем не менее непродолжительный 
срок смягчения санкций не оказал до-
статочно сильного влияния на эконо-
мику страны, сказал «Известиям» за-
меститель гендиректора Института 
национальной энергетики Александр 
Фролов.

— Увеличение добычи нефти 
на 100 тыс. баррелей в сутки — это, 
по сути, те колебания, которые наблю-
дались в Венесуэле в то время, когда она 
ещё была под санкциями. Так что этот 
рост необязательно связан с измене-
ниями, которые произошли из-за сня-
тия санкционного режима, — считает 
эксперт.

 Новости

Молдавский допрос

Наталья Харитонова

Политолог

В Республике Молдова стартовала 
перепись населения и жилищ. Она 

продлится до 7 июля, в работе над ней 
заняты 4 тыс. человек. Предыдущая пе-
репись проходила десять лет назад. Она 
длилась две недели. Сейчас государ-
ству для проведения кампании пона-
добится в шесть раз больше времени.

Директор Национального бюро 
статистики (НБС) Молдавии Олег 
Кара уточнил: если при первом посе-
щении хозяев дома не окажется, мож-
но будет осуществить ещё четыре 
визита. Если человек откажется за-
полнить переписную анкету, его мо-
гут оштрафовать, как пояснил Кара, 
«в исключительных случаях». В законе 
о переписи от 2022 года прямо указано, 
что участие в переписи обязательно.

Опросник будет заполняться 
в электронном виде — это новшество. 
Для переписи НБС получило среди 
прочего 3 тыс. планшетов на сумму 
€800 тыс. Для финансирования работ 
по организации кампании в 2024 году 
предусмотрено 244,3 млн леев (более 
€12,2 млн). Кроме того, НБС получает 
финансовую помощь ЕС и Фонда ООН 
в области народонаселения.

Беспокойство населения вызва-
ло то, что опросник оказался край-
не подробным. В пабликах жители ре-
спублики уже определили перепись 
как «допрос», «процесс изъятия пер-
сональных данных». Учёту будет под-
вергнут и жилищный фонд, как пред-
полагают эксперты, для уточнения 
налоговой базы или, точнее, «инвен-
таризации имущества населения, чью 
страну планируют сдать Румынии».

Примечательна оговорка Олега 
Кары о том, что западные партнёры 
настаивали на включении в опрос-
ник большего количества вариантов 
«половой самоидентификации», кро-
ме как мужчина или женщина. После 
дискуссий НБС всё же удалось угово-
рить западных партнёров оставить 
в анкете только два пола.

Официально объявленные цели 
переписи — актуализация данных 
по численному и этническому соста-
ву, что необходимо правительству 
для корректного планирования раз-
вития народного хозяйства. Но это 
идеальный вариант. А у наблюдате-
лей вызывает беспокойство тот факт, 
что переписью занимается прави-
тельство, сформированное проза-
падной правящей партией «Действие 
и солидарность», и оно может исполь-
зовать её результаты в своих целях, 
далёких от нужд молдавского народа. 
Партии, правительству и президенту 
Майе Санду необходимы уточнённые 
данные непосредственно перед пре-
зидентскими выборами и референ-
думом по евроинтеграции, которые 
должны пройти 10 октября 2024 года.

Очевидно, что власти стремятся 
получить как можно более подроб-
ные данные обо всех избирателях 
в преддверии референдума, небезос-
новательно опасаясь его провала. Ре-
зультаты помогут скорректировать 
подготовку к нему и выборам в по-
литтехнологической плоскости.

Перепись жилищного фонда может 
иметь целью закрыть в перспективе 
огромную дыру в бюджете за счёт на-
логов. Наверное, президентура жела-
ет знать возможности страны, чтобы 
максимально расширить налоговую 
базу. Или как вариант заложить опре-
делённые объекты во всевозможных 
финансово-кредитных организациях, 
чтобы получить новые транши креди-
тов. Причём часть кредитных средств 
неизбежно осядет в карманах чле-
нов президентской команды. Имен-
но поэтому население рассматривает 
часть программы переписи, которая 
касается жилищного фонда, как «ин-
вентаризацию», не ожидая по её ито-
гам ничего хорошего для себя и стра-
ны в целом.

Перепись нужна и Румынии. Буха-
ресту важно знать, сколько молдаван 
идентифицируют себя румынами. 
Власти соседней страны всяче-
ски поддерживают прорумынские 
устремления нынешнего политиче-
ского руководства Молдавии. Соот-
ветственно, задача Кишинёва в том, 
чтобы показать Бухаресту по итогам 
максимально большую численность 
румын. Это также вызывает насторо-
женность населения к переписи.

По итогам переписи 2014 года 
75,1% её участников назвали себя 
молдаванами, 7% — румынами, 
6,6% — украинцами, 4,6% — гагаузами, 

4,1% — русскими, 1,9% — болгарами, 
0,3% — ромами. При этом 99,5% жите-
лей страны обладают гражданством 
Республики Молдова. Сейчас перед 
властями стоит задача показать, что 
граждан, которые называют себя ру-
мынами, стало значительно боль-
ше. Об этом говорит в том числе и по-
литическая оппозиция. Так, лидер 
ПСРМ Игорь Додон указывает, что 
«на переписи собирают данные и хо-
тят, чтобы по этим данным в Молдове 
было как можно больше румын, а че-
рез референдум ликвидируют зако-
нодательство Молдовы и ставят за-
коны ЕС превыше наших суверенных 
законов».

Чтобы ускорить процесс румыни-
зации, власти используют всевоз-
можные способы изменения нацио-
нального сознания. Недавно строго 
под перепись в республике в инфор-
мационном пространстве старто-
вала очередная кампания насажде-
ния молдаванам идеи о том, что они 
румыны. В молдавских соцсетях ак-
тивно распространяются призывы 
и лозунги вроде: «Я румын. Говорю 
по-румынски. Скорректируем стати-
стику вместе!»

По замыслу властей, результаты 
должны подтвердить эффективность 
политики румынизации местного на-
селения, а также оправдать те спор-
ные «новации» в национальном за-
конодательстве, которые упорно 
проводит правящая партия. Так, 
в 2023 году решением Конституцион-
ного суда в основном законе страны 
словосочетание «молдавский язык» 
было заменено словосочетанием «ру-
мынский язык».

Это, а также ряд других полити-
ческих решений — зачастую вопреки 
воле большинства молдавского на-
селения — делают перспективу объ-
единения с Румынией практически 
безальтернативной. Чиновники, при-
бывшие на госслужбу в Молдавию 
из Румынии, а также молдавские чи-
новники с румынскими паспортами 
не позволят обратить этот процесс 
вспять. Речь идёт о том, что Бухарест 
фактически руководит основными 
процессами в стране. Именно поэто-
му Санду и её команде крайне важно 
показать результаты, в соответствии 
с которыми граждан, которые иден-
тифицируют себя как румыны, стало 
значительно больше.

Вместе с тем реальные результаты 
могут оказать отрезвляющий, а ме-
стами и шокирующий эффект на вла-
сти. Перепись продемонстрирует 
масштабы реальной убыли населе-
ния, число молдаван — трудовых ми-
грантов, находящихся за пределами 
государства, а также реальное число 
жителей Молдавии, идентифициру-
ющих себя как этнические молдава-
не. Это, в частности, может приве-
сти к значительным и непопулярным 
изменениям во внутренней полити-
ке — например, к повышению пенси-
онного возраста, дальнейшему рас-
ширению активности, направленной 
на румынизацию молдавского насе-
ления.

Таким образом, проведение в те-
кущем году переписи населения 
и жилищного фонда, а также прове-
дение референдума по евроинтегра-
ции и президентских выборов свя-
заны друг с другом. Не исключено, 
что власти будут пытаться сокра-
тить базу избирателей, чтобы про-
вести выборы президента в один тур, 
и увеличить шансы на то, чтобы ре-
ферендум был признан конститу-
ционным (для этого в нём должны 
принять участие более 50% избира-
телей — но в последние годы никогда 
не было такого массового посещения 
выборов, даже с учётом молдавской 
диаспоры).

Не исключено также, что резуль-
таты будут «скорректированы» с це-
лью проведения определённой по-
литики властей. Политическому 
режиму в Молдавии необходи-
мо как-то оправдать перед наро-
дом свою провальную внутреннюю 
и внешнюю политику и доказать за-
падным партнёрам свою пригодность 
для дальнейшего управления стра-
ной, которая, как им представляется, 
уже не может свернуть с евроинте-
грационного пути.

Поэтому переписи отводится су-
губо инструментальная роль, харак-
терная для так называемой форми-
рующей социологии. Классические 
задачи, связанные с повышением 
качества управления социальны-
ми и экономическими процессами 
в стране, перед организаторами, ве-
роятно, отнюдь не ставятся.

МНЕНИЕ

объединение вошло в состав Бал-
тийского флота. С 2020-го командует 
корпусом генерал-лейтенант Андрей 
Рузинский. В его состав входят мото-
стрелковые, артиллерийские, ракет-
ные соединения, части материально-
технического обеспечения и другие 
формирования.

Армейский корпус стал преемни-
ком 11-й общевойсковой армии, ко-
торая в советское время дислоциро-
валась в Калининградской области.

В апреле 2017 года в составе Се-
верного флота был сформирован 
14-й армейский корпус. Располага-
ется он на территории Мурманской 
области. Командует им с 2022-го ге-
нерал-майор Борис Фомичёв.

Для действий в условиях Заполя-
рья личный состав арктических мото-
стрелковых бригад проходит особую 
практику. Бойцы получают лыжную 

подготовку, готовятся использовать 
оленьи и собачьи упряжки.

�� УСИЛЕНИЕ НАПРАВЛЕНИЯ

Укрепление северо-западных рубежей 
началось в 2022 году, когда Финляндия 
и Швеция заявили о своём стремлении 
в НАТО. Тогда же глава Минобороны 
РФ заявил: Западный военный округ 
будет разделён на два — Московский 
и Ленинградский. В июле прошло-
го года глава военного ведомства со-
общил, что в соответствии с указом 
президента по увеличению штатной 
численности вооружённых сил фор-
мируются органы управления Мо-
сковского и Ленинградского воен-
ных округов, общевойсковая армия 
и армейский корпус. ЛенВО должен 
парировать угрозы на северо-западе, 
а МВО — на центральном направлении.

26 февраля Владимир Путин под-
писал указ о воссоздании двух окру-
гов. ЛенВО определён в админи-
стративных границах Республики 
Карелия, Республики Коми, Архан-
гельской, Вологодской, Калининград-
ской, Ленинградской, Мурманской, 
Новгородской и Псковской областей, 
Санкт-Петербурга, а также Ненецко-
го автономного округа.

В состав МВО вошли территории 
Белгородской, Брянской, Владимир-
ской, Воронежской, Ивановской, Ка-
лужской, Костромской, Курской, Ли-
пецкой, Московской, Нижегородской, 
Орловской, Рязанской, Смоленской, 
Тамбовской, Тверской, Тульской, Ярос-
лавской областей и Москвы.

В начале года «Известия» сообщали, 
что в составе Ленинградского военно-
го округа появятся новые мотострел-
ковые дивизии. По словам источников 

«Известий», рассматривается и воз-
можность создания в составе ЛенВО 
танковой дивизии, однако насчёт неё 
решение пока не принято. Новые сое-
динения будут прикрывать северо-за-
падные регионы России.

На западном направлении также 
развернут новую армию ВВС и ПВО. 
Она будет состоять из полков истре-
бителей, бомбардировщиков, а также 
частей противовоздушной обороны 
и радиотехнических войск.

Также западное стратегическое на-
правление усиливают частями штур-
мовой авиации, укомплектованными 
знаменитыми «Грачами» — штурмо-
виками семейства Су-25. Их задачей 
станет непосредственная поддерж-
ка Сухопутных войск на поле боя. При 
этом штурмовики будут взаимодей-
ствовать с вертолётами армейской 
авиации.
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переписи населения Молдавии 
в 2014 году назвали себя молдаванами

участников
75,1% 
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Языковой предел
Как изменятся экзамены для мигрантов

Валерия Мишина, Роман Солдатов, 
Яна Штурма

Коммерческие структуры, которые 
проводили экзамены по русскому 

языку для мигрантов, начали перепро-
филировать свою деятельность, вы-
яснили «Известия». Они либо совсем 
сворачивают тестирование, либо пе-
реориентируются на курсы по под-
готовке к экзаменам. 18 апреля глава 
Мин обрнауки Валерий Фальков заявил, 
что все коммерческие центры, которые 
проверяли знания мигрантов и выда-
вали им сертификаты, утратят это пра-
во уже с 1 мая 2024 года. Опрошенные 
«Известиями» вузы заявили о готовно-
сти отказаться от услуг коммерческих 
фирм-партнёров и расширить количе-
ство площадок для проведения экза-
менов в государственных вузах в реги-
онах. Что поменяется в экзамене и где 
его будут сдавать — в нашем материале.

Одна из причин отстранения ком-
мерческих организаций от проведе-
ния экзамена по русскому языку для 
мигрантов — повышенное внимание 
всех ветвей власти к иностранцам по-
сле теракта в «Крокус Сити Холле», рас-
сказали «Известиям» несколько источ-
ников, близких к Минобрнауки. После 
этих событий надзорные органы ста-
ли проверять, что происходит в разных 
отраслях, в том числе, как соблюда-
ются правила получения мигрантами 
различных разрешений и патентов. 
«И министерство оперативно отреа-
гировало», — сказал один из собесед-
ников издания.

18 апреля министр образования и на-
уки Валерий Фальков на совещании 
с ректорами вузов сообщил, что уже 
с 1 мая этого года частные компании 
не смогут проводить экзамен по русско-
му для иностранцев и выдавать им со-
ответствующие сертификаты.

Двумя днями ранее — 16 апреля — 
Рос обрнадзор сообщил, что вынес 
пяти вузам предостережения «о недо-
пустимости нарушения обязательных 
требований к проведению экзамена 
по русскому языку как иностранному, 
по истории России и основам законода-
тельства России». Это Государственный 
институт русского языка имени Пуш-
кина, Российский университет друж-
бы народов, Санкт-Петербургский 
госуниверситет, Российский государ-
ственный педагогический универси-
тет имени Герцена и Псковский государ-
ственный университет.

«Известия» направили запросы 
во все эти вузы. В Институте русско-
го языка имени Пушкина от коммен-
тариев отказались. В РУДН сообщили, 

что в части процедуры проведения 
экзамена никаких претензий к вузу 
не было. Вопросы касались нескольких 
конкретных случаев, когда сдавшие 
экзамен на патент, в который не вхо-
дят говорение и аудирование, по фак-
ту не знали языка на должном уровне.

«Знание языка должно предполагать 
понимание устной речи и умение гово-
рить, — указали в вузе. — Но проверить 
данные навыки с помощью теста про-
блематично».

Подтверждать владение русским 
языком должны иностранные граж-
дане и лица без гражданства, которые 
хотят получить разрешение на времен-
ное проживание или вид на житель-
ство в России, российское граждан-
ство, разрешение или патент на работу. 
И экзамен, который сдают для полу-
чения патента, предполагает только 
письменное тестирование.

Ещё от трёх вузов на момент публи-
кации ответы не поступили.

В Рособрнадзоре «Известиям» со-
общили, что при проведении экзаме-
на для желающих получить патент 
было бы целесообразно проверять — 
насколько хорошо кандидат владеет 
устной речью. Это логично, «поскольку 
трудовые мигранты в процессе работы 
и при решении повседневных бытовых 
вопросов осуществляют преимуще-
ственно устные коммуникации с окру-
жающими», подчеркнули в ведомстве.

— Однако до принятия подобного из-
менения Минобрнауки России и заинте-
ресованным организациям необходимо 
серьёзно проработать логистику прове-
дения устной части экзамена с учётом 
числа иностранных граждан, ежедневно 
сдающих экзамен в крупных городах, — 
указали в Рособрнадзоре.

На встрече с ректорами вузов 
18 апреля Валерий Фальков дал им ещё 
несколько поручений. В частности, 
он призвал их заключать в регионах 
договоры с государственными вузами, 
«чтобы в каждом субъекте конкретный 
местный университет отвечал за про-
ведение экзамена».

— Подчёркиваю, что прямая персо-
нальная ответственность за проведе-
ние экзамена и выдачу сертификатов 
лежит на вас, — обратился к ректорам 
министр.

«Не следует заносить 
в помещение цветы, 
на которых могут быть клещи»
Ведущий научный сотрудник Института 
дезинфектологии Роспотребнадзора Ольга Германт — 
о том, чем чреват рано начавшийся сезон 
паукообразных и как обезопасить себя от инфекций

София Прохорчук

В этом году сезон клещей начался 
примерно на месяц раньше, чем 

в прошлом. Паукообразные уже могут 
напасть на людей в лесу, в городских 
парках и скверах, на дачных участках. 
Какие меры предосторожности необ-
ходимо соблюдать и почему вакци-
нация не может полностью защитить 
от болезней, которые передают чле-
нистоногие, в интервью «Известиям» 
рассказала ведущий научный сотруд-
ник отдела дезинсекции Института де-
зинфектологии Федерального научно-
го центра гигиены Роспотребнадзора 
Ольга Германт.

В этом году сезон клещей начался рань-
ше обычного — уже в конце марта. С чем 
это связано?

Клещи появляются на проталинах 
при положительных температурах. 
Обычно активны они с марта по ок-
тябрь. Но на начало и продолжитель-
ность сезона их активности влияют 
погодные условия, в основном тем-
пература и влажность. Ранняя весна, 
влажное прохладное лето и тёплая 
осень его удлиняют, а поздняя весна, 
жаркое и сухое лето, а также ранняя 
осень сокращают.

Чем может отличаться этот сезон от дру-
гих?

Сейчас сложно давать какие-то про-
гнозы, так как неизвестно, какие по-
годные условия, температура, влаж-
ность будут летом и осенью. Кроме 
того, территория нашей страны боль-
шая. В разных регионах сезон активно-
сти клещей начинается в разное время.

Вот в Центральном регионе сезон 
уже начался. А это означает, что насе-
лению нужно быть бдительным и вни-

мательным, соблюдать правила пове-
дения на опасной в отношении клещей 
территории, использовать индивиду-
альные средства защиты, репелленты 
и инсектоакарициды.

Где выше вероятность подцепить чле-
нистоногого — в городе или на даче?

Клещи могут напасть на людей 
в лесу, в городских парках и скверах, 
на дачных участках. Вероятность за-
висит от их наличия и обилия на кон-
кретном участке.

Как и горожанам, и дачникам обезопа-
сить себя от укусов клещей?

Людям следует помнить, что кле-
щи прицепляются к одежде с травя-
ной или кустарниковой растительно-
сти на высоте не более 1 м, не падают 
сверху с деревьев и не прыгают. Оде-
ваться поэтому нужно таким образом, 
чтобы исключить или минимизиро-
вать возможность проникновения 
клещей под одежду, а также облег-
чить её быстрый осмотр. Ещё не стоит 
пренебрегать использованием специ-

Алсу Менибаева

У ровень воды в реке Тобол за послед-
ние сутки значительно вырос в Тю-

менской и Курганской областях — там 
сейчас наиболее сложная природная си-
туация, сообщили власти регионов. Жи-
телей территорий, попадающих в зону 
подтопления, призывают эвакуировать-
ся. Добровольцы и местные рассказали 
«Известиям», что уже неделю строят за-
щитные сооружения. В ближайшие дни 
высота воды в реках Тюменской и Кур-
ганской областей сохранится на уровне 
опасных отметок, прогнозируют в Росги-
дромете. О том, какая сейчас обстанов-
ка в подтопленных местностях и какие 
меры принимают власти и местные жи-
тели, — в материале «Известий».

�� СПАСАЮТ КТО МОЖЕТ

Прогноз по Тюменской и Курганской 
областям неблагоприятный, в ближай-
шие дни там ожидаются максималь-
ные уровни воды, сообщил накануне 
глава МЧС Александр Куренков в до-
кладе президенту России Владимиру 

Путину. По его сло-

вам, в Курганской области эвакуиро-
ваны уже 14 тыс. человек. Эвакуацию 
и другие спасательные работы в реги-
оне ведут 4 тыс. сотрудников ведом-
ства, задействованы 1,5 тыс. единиц 
техники.

В Тюменской области по прогнозам 
в зону подтопления попадают частные 
дома в 94 населённых пунктах, где жи-
вут свыше 31 тыс. человек, отметил гла-
ва ведомства.

Правительство региона сообщает, 
что свои дома в опасных районах поки-
нули свыше 1,6 тыс. человек, 193 из них 
отправились в пункты временного 
размещения (ПВР). К утру 18 апреля 
уровни рек Ишим и Тобол повысились 
на 61 и 16 см соответственно.

По данным Росгидромета, уровни 
рек Тобол и Ишим превысили отметку 
опасного явления. Так специалисты на-
зывают природные явления, которые 
могут угрожать жизни людей. По про-
гнозу службы, превышение этого по-
казателя в обоих регионах сохранится 
в ближайшие трое суток.

�� КАК ТЮМЕНЦЫ И КУРГАНЦЫ 
ГОТОВЯТСЯ К НАСТУПЛЕНИЮ 
СТИХИИ

Жители Тюменской и Курганской обла-
стей активно готовятся к приходу воды. 
Так, в городе Ишим Тюменской области 
местные жители и волонтёры возводят 
самодельные дамбы и укрепления из пе-
ска. Сейчас в городе идёт эвакуация, 
он может быть затоплен одним из пер-
вых из-за подъёма уровня воды в одно-
имённой реке.

Добровольцы рассказали «Извести-
ям», что занимаются строительством 
дамб уже около недели. Работа идёт сра-
зу по нескольким адресам.

Сапёры Тюменского высшего воен-
но-инженерного командного училища 
по поручению губернатора в несколь-

ких местах подорвали лёд недалеко 
от Ишима. Это было сделано для того, 
чтобы вода не собиралась у города, объ-
яснили в правительстве области.

В Курганской же к помощи в борь-
бе с паводком подключились право-
охранительные органы. Полицейские 
обходят дворы, информируют людей 
о ситуации и просят эвакуироваться, 
убедились «Известия». Также правоох-
ранители патрулируют те территории, 
куда уже пришла вода — предупреж-
дают случаи мародёрства. Сотруд-
ники ДПС начали дежурить на трассе 
«Иртыш»: их задача — перенаправлять 
грузовики в объезд Кургана.

Власти обоих регионов настойчиво 
призывают местных жителей превен-
тивно эвакуироваться. Губернатор Кур-
ганской области Вадим Шумков даже 
упрекнул курганцев в беспечности и не-
желании эвакуироваться заблаговре-
менно.

— Все попытки отсидеться на крыше, 
острове или в доме, а потом звонить спа-
сателям с требованиями подвезти бен-
зин и продукты либо вывезти вас чрева-
ты тем, что ребята не успеют спасти тех, 
кому реально остро необходима их по-

Общество

Машина зрения
В России разработали робота-поводыря с ChatGPT

Иван Черноусов

Российские специалисты создали 
уникального робота-поводыря, рас-

сказали «Известиям» авторы проекта. 
Кроме машинного зрения устройство 
использует языковую модель для чте-
ния указателей, надписей на упаковках 
в магазинах. По словам разработчиков, 
уже собран прототип и протестирова-
ны все основные механики. Целевая 
ауди тория — люди с нарушением зре-
ния. Эксперты полагают, что задумка 
выглядит интересной, но для её реа-
лизации понадобится гораздо больше 
средств, чем планируют создатели.

�� УСТРОЙСТВО ДЛЯ 
СОПРОВОЖДЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА

Специалисты Невинномысского тех-
нологического института (филиал Се-
веро-Кавказского федерального уни-
верситета), разработали уникального 
робота-поводыря. Об этом «Извести-
ям» рассказали авторы проекта.

— Робот предназначен для помо-
щи людям с ограниченными воз-
можностями — с нарушениями зре-
ния. Он представляет собой решение, 
способное анализировать визуаль-
ные данные, полученные от машин-
ного зрения, и использовать языко-
вые модели GPT для интерпретации 
и генерации соответствующих ко-
манд или предупреждений, — сооб-
щил «Известиям» автор проекта Бог-
дан Колесник.

Робот представляет собой под-
вижную платформу высотой около 
1 м на шести колёсах. Сверху распо-
ложены несколько камер, благода-
ря которым он может «видеть» мир 
вокруг себя, и динамик, предназна-
ченный для коммуникации с челове-
ком. Незрячий человек ведёт робота 
на специальном «поводке».

Устройство способно выполнять 
сразу несколько задач. Одна из них — 
навигация. Благодаря машинному 
зрению и языковым моделям GPT 
подвижная платформа может опти-
мально выбирать маршруты и из-
бегать препятствий на своём пути, 
обеспечивая безопасность и эффек-
тивность передвижения, утверждают 
разработчики. Устройство также спо-

собно определять и идентифициро-
вать различные объекты в окружаю-
щей среде. Кроме того, аппарат может 
читать и распознавать тексты, под-
черкнули авторы проекта.

— Например, можно попросить ро-
бота прочитать информацию на упа-
ковке продукта, посмотреть дату, ког-
да он произведён, и выбрать наиболее 
свежий, — отметил Богдан Колесник.

По словам авторов проекта, сейчас 
уже собрана первая версия робота, 
в которой реализованы все заявлен-

ные механики. Управление гаджетом 
осуществляется на основе встроен-
ного мини-ПК.

В качестве целевой аудитории 
продукта разработчики рассматри-
вают государственные учреждения, 
социальные службы и некоммерче-
ские организации. Стоимость сбор-
ки первой модели робота составила 
около 70 тыс. рублей. В дальнейшем 
авторы планируют расширять функ-
ционал. Для запуска улучшенной вер-
сии планируется привлечь инвести-
ции в размере 1 млн рублей.

�� БУДЕТ ЛИ РОБОТ 
ВОСТРЕБОВАННЫМ

Проект определённо выглядит очень 
интересным и актуальным с точ-
ки зрения пользы для общества. Не-
смотря на то что прототип находит-
ся на ранней стадии разработки, его 
потенциальные преимущества для 
повседневной жизни людей с огра-
ниченными возможностями уже оче-
видны, сказал директор по digital-

коммуникациям агентства КРОС 
Иван Минаев.

— Разработчикам следует тщатель-
но продумать концепцию устройства. 
Основная функция робота-поводы-
ря — ведение человека. А для этого ре-
шения должны быть хорошо продума-
ны компоненты, система ориентации 
в пространстве, очень точное пози-
ционирование, — отметил замести-
тель директора по инновациям ком-
пании «Меркатор Холдинг» Александр 
Жмурко.

Высокоточная ориентация в про-
странстве без компьютерного зрения 
— с использованием только лидаров — 
практически невозможна. И стоимость 
такого решения будет выше, чем заяв-
ляют авторы, более 1 млн рублей, под-
черкнул специалист.

— На данный момент использова-
ние языковых моделей GPT и машин-
ного зрения — совершенно точно пер-
спективное решение, поскольку это 
очевидный тренд развития IT-сферы 
и микроэлектроники. Единственное, 
если говорить конкретно про тако-
го робота-поводыря, здесь нужно по-
нимать, что это должна быть систе-
ма, работающая в режиме реального 
времени, которая тут же реагирует 
на события, препятствия и объекты, — 
сообщил эксперт рынка НТИ «Нейро-
нет», директор лаборатории «Сенсор-
Тех» Денис Кулешов.

Языковые модели GPT работают 
с существенной задержкой — 5–10 се-
кунд, которые требуются для форми-
рования ответа или интерпретации 
ситуации, добавил он. Поэтому основ-
ная сложность сейчас заключается 
в том, что подобный подход достаточ-
но сложно будет применить в роботе-
поводыре, поскольку это должна быть 
система реального времени и все ре-
акции должны работать незамедли-
тельно, отметил Денис Кулешов.

В целом этот проект представляет 
собой важный шаг в разработке тех-
нологий для инклюзивного общества 
и имеет потенциал значительно улуч-
шить жизнь людей с ограниченными 
возможностями зрения. Однако его 
успешная реализация требует тща-
тельного исследования, разработки 
и партнёрства с заинтересованными 
сторонами, резюмировал Иван Минаев.

В Ишиме местные 
жители и волонтёры 
возводят самодельные 
дамбы и укрепления 
из песка. Сейчас в горо-
де идёт эвакуация

Сейчас уже собрана 
первая версия робота, 
в которой реализованы 
все заявленные меха-
ники. Управление  
гаджетом осуществля-
ется на основе встро-
енного мини-ПК
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Опутали берега
Уровни рек Тобол и Ишим быстро растут — 
в Тюменской и Курганской областях возводят 
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альных химических средств защиты 
от них.

Как часто нужно осматривать свою 
одежду на наличие клещей?

Самостоятельные и взаимные ос-
мотры нужно проводить каждые 15–20 
минут. В жаркую погоду — каждые 10–
15 минут. После возвращения из леса 
нужно как можно быстрее провести 
полный осмотр тела и одежды.

Как вести себя в сезон активности кле-
щей, есть ли ограничения по действи-
ям?

В местах обитания клещей опас-
но ложиться или садиться на траву, 
передвигаться следует посередине 
троп, по возможности не касаясь тра-
вы и кустарников. Также не следует 
заносить в помещение свежесорван-
ные цветы, ветки, охотничьи трофеи, 
верхнюю одежду и другие предметы, 
на которых могут оказаться клещи.

Какие заболевания передают членисто-
ногие в России?

Если говорить о клещах, то к инфек-
циям, передающимся ими, относятся 
болезнь Лайма, клещевой вирусный эн-
цефалит, крымская геморрагическая 
лихорадка, омская геморрагическая 
лихорадка, клещевые риккетсиозы. 
Ещё клещи переносят гранулоцитар-
ный анаплазмоз человека, моноцитар-
ный эрлихиоз человека, лихорадку Ку 
и другие инфекции.

Клещ может быть носителем сразу не-
скольких?

Один клещ может быть одновремен-
но заражён возбудителями несколь-
ких инфекций. При этом список пере-
дающихся ими болезней варьируется 
в зависимости от региона. Но не все 
клещи заражены возбудителями за-
болеваний.

А как определить, опасен клещ для че-
ловека или нет?

Только в лаборатории. Отличить 
заражённого клеща от незаражённо-
го на глаз невозможно. Нельзя забы-
вать и о вероятности летального исхо-
да при несвоевременном начале или 

отсутствии лечения. Поэтому важно 
сохранить клеща по возможности жи-
вым и как можно быстрее доставить 
его на исследование.

Если укусил клещ, какие первые меры 
нужно принять?

При обнаружении присосавшего-
ся к телу клеща следует немедлен-
но его удалить, стараясь не оторвать 

погружённый в кожу хоботок, и про-
дезинфицировать ранку раствором 
йода. Чем быстрее вы это сделае-
те, тем меньшее количество опас-
ных возбудителей попадёт в кровь. 
Снимать клещей лучше, используя 
специальные приспособления. Нет 
смысла что-либо капать на клеща 
и ждать, когда он сам отпадёт. Клещ 
не отпадёт, а пока вы будете ждать, 
он продолжит вводить в кровь воз-
будителей болезней.

А если нет возможности удалить клеща 
самостоятельно?

Нужно срочно обратиться за мед-
помощью в ближайший травмопункт 
или приёмное отделение поликлиники.

Каковы симптомы и признаки укуса эн-
цефалитного клеща?

Сразу после присасывания клеща 
нельзя понять, произошло ли зара-
жение. Но каждого следует рассма-
тривать как потенциально опасного. 
Если в течение месяца после приса-
сывания клеща пострадавший чув-
ствует изменения в самочувствии, 
произошло повышение температу-
ры, красное пятно на месте укуса уве-
личилось, то необходимо обратить-
ся к врачу.

Вакцинация от клещевого энцефали-
та полностью защищает от заражения?

Нет, но иммунизация может облег-
чить протекание заболевания и защи-
тить от развития его тяжёлых клини-
ческих форм.

Какие ещё существуют способы про-
филактики этого заболевания?

Если укусивший человека клещ 
инфицирован вирусом клещевого эн-
цефалита, то пострадавшему вводят 
специфический иммуноглобулин.

От каких ещё заболеваний, переноси-
мых клещами, можно привиться?

Вакцины также существуют от ту-
ляремии и лихорадки Ку. Но стоит пом-
нить, что любая иммунизация делает-
ся заблаговременно.

Как обезопасить себя от заражения бо-
лезнями, от которых сейчас нет вакцин? 
Например, от боррелиоза.

В таком случае врачами проводит-
ся экстренная профилактика антими-
кробными препаратами и антибиоти-
ками.

 

Телефонные коды
Рынку предложили новую систему борьбы с мошенниками

Ольга Владимирова

Р ынок рассматривает внедрение еди-
ной антифрод-платформы, которая 

позволила бы усилить эффективность 
борьбы с аферистами, похищающи-
ми средства со счетов граждан в том 
числе через мессенджеры. Новый ин-
струмент — система учёта и анализа те-
лефонного мошенничества (СУАТМ) — 
представляет собой обмен данными 
между всеми игроками рынка: банка-
ми, операторами связи, регуляторами, 
правоохранительными органами. Как 
рассказали «Известиям» в «Тинькофф», 
который и предложил разработать ана-
лог ФинЦЕРТа — СУАТМ, решение позво-
ляет в режиме реального времени вы-
являть недобросовестных операторов, 
обеспечивающих работу кол-центров 
злоумышленников, и сообщать об этом 
регуляторам. Мошенники всё чаще ис-
пользуют мессенджеры, и пока нет си-
стем, способных отслеживать такие 
звонки, СУАТМ поможет блокировать 
аккаунты мошенников, мгновенно вы-
являть и разрывать звонки с подменных 
номеров и виртуальных сим-карт, отме-
тили эксперты. Однако для эффектив-
ной работы такой системы необходима 
нормативная база, которая обяжет опе-
раторов к ней подключиться.

�� СЛЕДСТВИЕ ВЕЛИ

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе «Тинькофф», один из важней-
ших механизмов в борьбе с социаль-
ной инженерией — обмен данными 
между всеми игроками рынка: банка-
ми, операторами связи, регулятора-
ми, правоохранительными органами. 
Именно такую задачу призвана ре-
шить СУАТМ.

Фактически специалисты банка 
предложили расширить возможно-
сти уже существующих систем обме-
на данными — на базе ФинЦЕРТ Бан-
ка России и платформы «Антифрод» 
Роскомнадзора (позволяет бороть-
ся с подменными номерами, когда 
мошенники звонят с телефона бан-
ка). Так, сейчас ФинЦЕРТ собирает 
от банков данные о мошеннических 
картах или дропах (клиенты, кото-
рые оформляют мошеннические 
карты для вывода средств жертв). 
Новый инструмент может стать ана-
логом ФинЦЕРТа только для рын-
ка телекома. СУАТМ будет собирать 
от банков данные о мошеннических 
звонках, на которые жалуются их кли-
енты, что позволит выявлять дропов 
с сим-картами (мошенники, которые 
оформляют сим-карты для звонков 
жертвам), отметили в «Тинькофф».

Там рассказали, как работает пред-
лагаемая система. После того как кли-
ент, которому позвонили мошенники, 
сообщает об этом банку, тот отправ-
ляет уведомление в СУАТМ. Система 
в режиме реального времени полу-
чает от оператора информацию, кто 
инициировал звонок. Если сам, то, 
значит, он не может контролировать 
использование номеров и фактиче-
ски обслуживает мошенников. Если 
звонок исходил от другого операто-
ра, то СУАТМ по цепочке «расследу-
ет», пока не доберётся до исходного 
оператора. Вся процедура занимает 
несколько минут.

Как только система добирается 
до «нулевого пациента», данные переда-
ются всем операторам, чтобы они забло-
кировали мошеннический трафик или 
аккаунт в мессенджере. Кроме того, СУ-
АТМ делится информацией об этом опе-
раторе с Роскомнадзором и МВД, чтобы 
ведомства могли принять меры, в том 

числе оштрафовать пропускающих мо-
шеннический трафик операторов.

На базе одного из регуляторов уже 
действует система обмена информаци-
ей о мошеннических звонках. «Мы уже 
подаём регулятору данные о номерах, 
на которые жалуются наши клиенты, 
для того чтобы операторы, получая 
эту информацию, могли предпринять 
действия по блокировке. Так, за ян-
варь–март 2024 года мы подали поч-
ти 100 тыс. номеров, с которых прово-
дились мошеннические обзвоны, это 
в два раза больше, чем за аналогичный 
период 2023-го», — сообщили в «Тинь-
кофф».

Штрафы для операторов за пропуск 
мошеннических звонков уже предус-
мотрены в рамках работы платформы 
Роскомнадзора «Антифрод» и состав-
ляют 500 тыс. рублей. Запуск «Анти-
фрода» был нацелен именно на под-
менные номера и уже принёс первые 
результаты — мошенникам стало неу-
добно подменять номера и использо-
вать телефонные звонки для обмана. 
Но именно поэтому они начали ак-
тивнее прибегать к другим каналам — 
мессенджерам, интернет-сервисам, 
за счёт которых можно совершать ано-
нимные звонки.

— Также они позволяют подделать 
профиль, мимикрируя под кого-то. 
Более того, регистрация в некоторых 
мессенджерах возможна по времен-
ному или международному телефо-
ну без привязки к локации звонка или 
сообщения, — подчеркнул руководи-
тель Лаборатории блокчейна и фин-
теха Школы управления «Сколково» 
Егор Кривошея.

Мошенники покупают сим-карты 
коробками, вставляют в специальное 
оборудование (сим-боксы), с их помо-
щью они делают массовые обзвоны, 
рассылки сообщений, создают акка-
унты в мессенджерах.

— Против таких сим-карт не рабо-
тает верификация звонков, которая 
существует у всех операторов. Ведь 
для них эти карты выглядят так же, 
как и обычные абоненты. Таким приё-
мам СУАТМ тоже сможет противодей-

ствовать, — уточнили в пресс-службе 
«Тинькофф».

�� СЛАБОЕ ЗВЕНО

По мнению куратора платформы «Мо-
шеловка» Евгении Лазаревой, если 
на государственном уровне будет вне-
дрена СУАТМ, появится возможность 
почти мгновенно выявлять и блоки-
ровать звонки не только с подменных 
номеров, но и с виртуальных симок, 
с помощью IP-телефонии и через мес-
сенджеры.

— Чем больше банков и операторов 
связи подключатся к системе, тем луч-
ше будет покрытие — меньше будет 
лазеек для того, чтобы такие звонки 
поступали на телефоны россиян, — 
уверена она.

Эксперт рассказала, почему дей-
ствующие сейчас системы обмена 
данными не охватывают все каналы, 
через которые мошенники могут зво-
нить потенциальным жертвам. По сло-
вам Евгении Лазаревой, мелкие опера-
торы связи в силу скромных оборотов 
не могут себе позволить дорогостоя-
щие защитные технологии. Доволь-
но часто малые операторы сочета-
ют в себе и функционал провайдеров 
на локальном или региональном уров-
не и вынуждены тратиться на аренду 
инфраструктуры.

— Главная задача мелкого игрока 
рынка — выжить и вырасти. Поэто-
му руководство небольших операто-
ров больше заботится о наращивании 
продаж и прибыли, чем об обеспе-
чении безопасности. Тем более что 
коммуникация может происходить 
не через телефонное, а через интер-
нет-соединение, которое система «Ан-
тифрод» пока не может мгновенно 
идентифицировать и блокировать, — 
пояснила Евгения Лазарева.

Поэтому, отметила она, через 
взлом АТС малых операторов или за-
купки их серых сим-карт мошенники 
обеспечивают себе связь с жертвами. 
Наверное, это можно было бы назы-
вать халатностью, но лишь отчасти, 
подчеркнула куратор «Мошеловки».

— Кстати, то же самое можно ска-
зать и о небольших банках. Они тоже 
больше сконцентрированы на нара-
щивании клиентского портфеля, чем 
на обеспечении безопасности потре-
бителей. Поэтому количество сигна-
лов с упоминанием утечек из неболь-
ших организаций в последнее время 
увеличивается, — сообщила она.

Общество

Лечебные делу
A Минтруд ещё в 2022 году 

представил модель социаль-
ного страхования плательщиков НПД, 
которая должна была заработать в июле 
2023-го, однако процесс приостановил-
ся. Согласно ей, самозанятые могли бы 
получать выплаты в случае:

— болезни, травмы, протезирования;
— процедуры ЭКО или аборта;
— ухода за заболевшими членами се-

мьи, включая ребёнка;
— во время санаторно-курортного ле-

чения.
Предполагалось, что размер боль-

ничных выплат будет зависеть от стра-
хового стажа самозанятого и пери-
ода, в который он уплачивал взносы. 
По представленной модели гражданин 
может сам выбрать, какой размер посо-
бия в случае нетрудоспособности он бы 
хотел получать, и исходя из этого делать 
отчисления. Чем выше будут ежемесяч-
ные платы, тем больше человеку смогут 
начислить во время болезни.

Размер выплат предлагается свя-
зать с так называемой страховой сум-
мой. Самозанятый сам её выбирает, 
но показатель не может быть меньше 
минимального размера оплаты труда 
(МРОТ) — в 2024-м это 19 242 рубля в ме-
сяц. Исходя из выбранной суммы власти 
сами подсчитают размер ежемесячных 
взносов. Предполагается, что подсчи-
тать конкретные значения можно бу-

дет через приложение для работающих 
на себя — «Мой налог».

Как ранее сообщал Минтруд, 
в 2023 году при выбранной сумме в два 
МРОТ (32 484 рубля) ежемесячный пла-
тёж составил бы 1247 тыс. рублей.

Право на выплату больничных воз-
никает после шести месяцев непрерыв-
ной уплаты взносов, следует из пред-
ставленной ведомством модели. При 
этом если долго не пользоваться посо-
биями, то размер отчислений в Соцфонд 
для самозанятых снизится на 10% после 
18 месяцев, на 30% — после двух лет, от-
мечали в ведомстве.

Также предполагается, что размер 
больничных для самозанятых также 
будет зависеть от страхового стажа. 
Сейчас аналогичное правило действу-
ет и для работающих по найму. «Изве-
стия» направили запрос в Соцфонд.

В России уже есть модель доброволь-
ного социального страхования — для ин-
дивидуальных предпринимателей (ИП), 
адвокатов, нотариусов, напомнил стар-
ший научный сотрудник ИНСАП Пре-
зидентской академии Виктор Ляшок. 
Размер отчислений относительно не-
большой и в 2024-м составляет 6,7 тыс. 
рублей в год, если в регионе не применя-
ются районные коэффициенты к зарпла-
те, отметил эксперт. Сейчас самозанятые 
могут зарегистрироваться в качестве ИП, 
чтобы делать платежи в Соцфонд.

Кроме того, плательщики НПД мо-
гут получать выплаты по больничному 
листу, если они по совместительству 
работают по трудовому договору, под-
черкнула профессор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Юлия 
Долженкова.

« ЗАПУСК «АНТИ-
ФРОДА» БЫЛ 
НАЦЕЛЕН ИМЕН-

НО НА ПОДМЕННЫЕ НОМЕ-
РА И УЖЕ ПРИНЁС ПЕРВЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ — МОШЕН-
НИКАМ СТАЛО НЕУДОБ-
НО ПОДМЕНЯТЬ НОМЕРА И 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ТЕЛЕФОН-
НЫЕ ЗВОНКИ ДЛЯ ОБМАНА
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высота, с которой 
клещи цепляются 
к одежде человека

мощь в моменте, — написал он в своих 
соцсетях.

Губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор сообщил, что первым к при-
ходу большой воды в регионе стоит го-
товиться деревням Воронина и Лариха 
в Ишимском районе. По его словам, их за-
топит уже в ближайшие два-три дня.

— Сегодня ночью реально надо дежу-
рить, — напутствовал губернатор гла-
ву поселения.

В населённых пунктах активно воз-
водят и укрепляют насыпи, которые 
должны защитить дома от воды. В этом 
местным жителям помогают волонтёры. 
Завтра эта работа, по словам губернато-
ра, должна завершиться.

�� ОПАСНАЯ ВОДА

Ситуация в регионах, пострадавших 
от подтопления, находится под контро-
лем Роспотребнадзора, сообщили в ве-
домстве. Специалисты ежедневно мо-
ниторят качество воды, организацию 
питание в ПВР, а также дезинфицируют 
территории, с которых вода ушла.

В условиях паводка также высока 
вероятность заразиться гепатитом А, 

поэтому в целях профилактики людей 
вакцинируют. Так, в Курганской обла-
сти привиты уже около 7 тыс. человек, 
200 из которых дети, рассказали в пра-
вительстве региона.

— Гепатит А — типичная болезнь 
«грязных рук». Она передаётся пище-
вым, водным и контактно-бытовым пу-
тём, — пояснила главный внештатный 
эпидемиолог департамента здравоох-
ранения Курганской области Оксана 
Сагайдак. — Это может произойти при 
уборке участков после спада воды, при 
использовании в быту воды из колодцев, 
подвергнутых затоплению.

Она уточнила, что высокий риск за-
разиться этим вирусом у сотрудни-

ков МЧС, коммунальных служб, пище-
вых предприятий, школ и социальных 
служб — у всех тех, кто по роду деятель-
ности тесно взаимодействует с водой.

В региональном правительстве доба-
вили, что в область поступило 26,7 тыс. 
доз вакцины против гепатита А.

Пробы воды и питания, взятые в ПВР 
региона, соответствуют гигиеническим 
нормативам, как и смывы на бактерии 
группы кишечной инфекции, заверили 
в Роспотребнадзоре. В регионе проде-
зинфицировано более 50 жилых домов, 
14 индивидуальных колодцев.

В Тюменской области региональное 
управление ведомства выдало предписа-
ние подвозить питьевую воду и исполь-
зовать только бутилированную и кипя-
чёную воду из надёжных источников.

Людям, оказавшимся в зоне паводка, 
необходимо использовать только бути-
лированную воду, чтобы избежать ки-
шечных инфекций, напомнила «Изве-
стиям» педиатр, заместитель главного 
врача московской клиники «Ниармедик 
на Полежаевской» Регина Григорьева. 
Важно также использовать антисепти-
ческие гели и салфетки для обработки 
рук, отметила врач.
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26,7 тыс.

против гепатита поступило 
в больницы Курганской области

доз вакцины

Размер больничного пособия за-
висит от страхового стажа. Если 
он меньше пяти лет, то работ-
нику выплачивается 60% сред-
него заработка за два преды-
дущих года. От пяти до восьми 
лет — 80%. Свыше восьми лет — 
100%, но не более максимально-
го лимита (в 2024-м это 4,1 тыс. 
рублей в сутки). Например, 
если больничный будет выдан 
в 2024-м, то для расчёта исполь-
зуют зарплату за 2022 и 2023 годы.

Справка «Известий»
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Добро, пожалуй
A Однако такой подход рас-

критиковали в бизнес-объе-
динениях. «Деловая Россия» направила 
письмо на имя замминистра экономи-
ки Татьяны Илюшниковой («Известия» 
с ним ознакомились). В нём отмечает-
ся: если визы выдавать только рези-
дентам ОЭЗ и ТОР, то это ограничит 
возможности привлечения средств 
из дружественных государств. В том 
числе иностранцев, которые пока мало 
знакомы с особенностями российских 
регионов и существующими мерами 
поддержки.

Как сообщили «Известиям» в «Дело-
вой России», после обсуждений власти 
согласились, что целесообразно пре-
доставлять визы всем инвесторам, же-
лающим реализовать свои проекты 
на территории любого региона стра-
ны. Редакция направила запрос в Минэк 
о том, действительно ли такое решение 
принято.

Деловую визу на три года предлагает-
ся выдавать по запросу от управляющей 
компании ОЭЗ или органа исполнитель-
ной власти субъекта, где расположена 
ТОР или ОЭЗ, говорится в законопроек-
те. Однако Минэк и «Деловая Россия» со-
шлись во мнении, что ходатайство может 
подать и глава региона, где запускается 
инвестпроект, сообщили в объединении.

— Чтобы дополнительно гарантиро-
вать, что иностранец будет соблюдать 
свои обязательства, мы предложили 
прописать ещё одно условие — под-
твердить в первый год реализации 
не менее чем 25% от заявленного инвес-
тором объёма вложений. В противном 
случае срок визы может быть сокра-
щён, — отметил председатель Санкт-
Петербургского регионального отде-
ления «Деловой России» Дмитрий Панов.

В итоге разработанный документ, 
с одной стороны, создаёт комфортные 
и прогнозируемые условия для ино-
странных капиталовложений в экономи-

ку российских регионов по широкому 
спектру направлений, а с другой — учи-
тывает механизмы защиты субъектов 
РФ от возможного несоблюдения ин-
весторами обязательств, добавил он.

Впервые предложение создать спе-
циальную долгосрочную визу для при-
езжих сроком действия не менее трёх 
лет прозвучало в мае 2023 года в Кремле 
на встрече экспертов «Деловой России» 
с президентом. Тогда Владимир Путин 
поручил упростить въезд для загранич-
ных партнёров в страну.

Установка порога инвестиций 
на уровне 50 млн и расширение тер-
ритории действия законодательства 
(не ограничиваться только резидента-
ми ОЭЗ и ТОР) положительно повлияют 
на настроения среди партнёров при се-
годняшних рисках, сказали «Известиям» 
в «Опоре России». Потенциал притока 
иностранного капитала высок: прежде 
всего из Азии, Ближнего Востока, Ла-
тинской Америки, отметил председа-
тель комиссии по финансовым рынкам 
Московского отделения объединения, 
гендиректор инвестиционной компа-
нии «Диалот» Егор Диашов.

A
Речь идёт о поправ-

ках в законы «О торгов-
ле» и «О защите прав потребите-

лей». Их цель — избежать серьёзных 
конфликтов между агрегаторами 
и их партнёрами-продавцами, а так-
же исключить нарушение прав потре-
бителей.

Так, документ не позволяет пло-
щадкам менять условия контрактов 
чаще, чем один раз в год, вводит поря-
док применения штрафов со стороны 
онлайн-торговли в отношении контр-
агентов, а также запрещает агрега-
торам реализовывать собственные 
товары, если выручка маркетплейса 
превышает 150 млрд рублей. Кроме 
того, депутаты предложили обязать 
площадки отвечать за качество то-

варов, то есть им можно будет предъ-
являть претензии в случае брака про-
дукции.

Правительство сочло некоррект-
ным требование парламентариев 
пересмат ривать контракты не чаще 
одного раза в год, поскольку это ус-
ловие «не учитывает изменения ры-
ночной конъюнктуры, сезонности 
товаров, изменения логистических 
цепочек, которые могут требовать 
от агрегаторов обновления тарифов 
и комиссий». Также кабмин выступил 
против запрета на блокировку лич-
ного кабинета продавца. Обычно это 
происходит, если партнёр маркет-
плейса нарушает правила площадки 
или законы. Там уверены: если отка-
заться от такого условия, то это не по-
зволит оперативно пресекать нару-
шения действующего регулирования.

Такая же критика содержится в от-
зыве ГПУ, он был готов ещё в конце но-
ября 2023 года, «Известия» ознакоми-
лись с ним. Управление отметило, что 
запрет на продажу товаров при опре-

делённой выручке может снизить до-
ступность продукции для потребите-
лей. Кроме того, если площадка будет 
отвечать за качество товаров, компа-
ниям придётся самостоятельно про-

верять все изделия. Это «потребует 
изменения действующей модели ор-
ганизации работы», отмечали в ГПУ.

Пока правительство не согласо-
вало официальный отзыв по депу-
татской инициативе о маркетплей-
сах, сказали «Известиям» в аппарате 
вице-премьера Дмитрия Григоренко. 
Его проект рассмотрят на ближайшем 
заседании комиссии по законопро-
ектной деятельности кабмина, до-
бавили там. Кроме того, в аппарате 
правительства отметили: отзыв ещё 
не утверждён. «Известия» также на-
правили запрос в пресс-службу Мин-
промторга.

Один из соавторов законопроекта 
о маркетплейсах Дмитрий Гусев по-
яснил «Известиям», что сейчас пар-
ламентарии готовят два самостоя-
тельных закона, которые масштабно 

и комплексно будут оговаривать все 
нюансы взаимодействия агрегато-
ров и их партнёров. Речь идёт о зако-
не об интернет-торговле и о платфор-
менной занятости, они более полно 
будут определять регулирование 
в этой отрасли. Поэтому возможный 
негативный отзыв правительства 
на более ранние инициативы не сму-
тил депутата.

Рост рынка электронной ком-
мерции привлекает внимание регу-
ляторов: разработка инициативы — 
важный шаг, отметили «Известиям» 
в пресс-службе Ozon. Правда, жёст-
кие механизмы остановят активную 
динамику бизнеса сотен тысяч пред-
принимателей и негативно скажутся 
на россиянах, добавили там.

— Предложенная версия законо-
проекта создаёт риски для рынка, по-

скольку 
не принима-
ет во внимание модель 
работы маркетплейсов, которая 
кардинально отличается от офлайн-
ритейла, — сказали в компании. — По-
этому мы разделяем отрицательную 
позицию правительства и рассчиты-
ваем на диалог с ведомствами, авто-
рами документа, для выработки сба-
лансированного решения для защиты 
интересов предпринимателей и по-
купателей.

Инициатива депутатов требу-
ет существенной доработки, уве-
рены в «Яндекс Маркете». Правила 
для онлайн-торговли должны повы-
шать уровень прозрачности ведения 
предпринимательской деятельности, 
не создавая лишних барьеров.

Разграниченные возможности
Отели обяжут создать условия для инвалидов

Наталья Башлыкова

О тели и гостиницы должны будут 
создать условия для отдыха лю-

дей с инвалидностью — речь идёт о по-
явлении специальной инфраструктуры 
и сопровождающего персонала. Такой 
законопроект подготовили к внесению 
в Госдуму депутаты фракций «Единой 
России» и «Новых людей». В настоящее 
время в законодательстве нет требова-
ний к доступности туристических объ-
ектов для постояльцев с ограниченны-
ми возможностями, отмечают авторы 
инициативы. Представители отрасли 
идею поддержали.

В федеральном законе «Об основах 
туристской деятельности в РФ» по-
явится новая статья — «Особенности 
оказания услуг в сфере туризма инва-
лидам». Такие поправки для внесения 
в Госдуму подготовили главы комите-
тов по молодёжной политике от фрак-
ции «Единой России» Артём Метелев, 
по туризму и развитию инфраструкту-
ры от фракции «Новых людей» Сангад-
жи Тарбаев и другие депутаты.

«Проект закона разработан в целях 
реализации Стратегии развития ту-
ризма в РФ до 2035 года, а также обе-
спечения доступности туристского 
продукта для инвалидов и создания 
условий для их беспрепятственного 
доступа к объектам», — говорится в по-
яснительной записке, с которой озна-
комились «Известия».

В ней отмечается: улучшение до-
ступности таких услуг для людей 
с ограниченными возможностями 
повысит качество их жизни, увели-
чит возможности для реабилитации, 
а также позволит больше интегриро-
ваться в общественную жизнь. Кро-
ме того, это благоприятно скажется 
на развитии сферы туризма и увели-
чении спроса, считают авторы ини-
циативы.

«Вопрос о развитии инклюзивно-
го туризма был поднят на рабочем со-
вещании 1 марта в рамках деятель-
ности комиссии при президенте РФ 
по делам инвалидов», — подчёрки-
вается в законопроекте. После чего 
и были предложены соответствую-
щие поправки.

Также авторы инициативы указы-
вают: сегодня в законе «Об основах 
туристской деятельности в РФ» не со-
держится требований в части доступ-
ности объектов для людей с инвалид-
ностью (в том числе для детей), как 
и к таким услугам, оказываемым дан-
ной категории лиц. Эти условия как раз 
и предлагается разработать.

Документ определит основные 
гарантии для туристов с инвалид-
ностью — в частности, обеспечение 
беспрепятственного доступа к гости-
ницам, отелям, домам отдыха, полу-
чение необходимого сопровождения 
и помощи, появление адаптирован-
ных систем навигации и информаци-
онных сервисов. Кроме того, согласно 
проекту, туристские услуги для лю-
дей с ограниченными возможностя-

ми должны будут оказывать сотрудни-
ки, которые прошли соответствующее 
обучение.

— Минэкономразвития, Минтруд 
поддержали этот законопроект. 
Мы ожидаем, что в ближайшее вре-
мя он может быть внесён в Госдуму, 
что позволит людям с инвалидностью 
наконец-то увидеть страну. С дру-

гой стороны, предстоит много рабо-
ты по обеспечению доступности этих 
объектов, — пояснил «Известиям» Ар-
тём Метелев.

В пресс-службе Минтруда «Изве-
стиям» подтвердили, что законопроект 
поступил в министерство. Редакция 
направила запросы в Минэкономраз-
вития и правительство с просьбой про-
комментировать перспективы под-
держки инициативы.

Вице-президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин считает, 
что инициатива заслуживает поддерж-
ки, а действующее законодательство 
в этой части уже устарело.

— Однозначно такой закон необхо-
дим. Люди должны иметь право на ком-
фортное размещение. Во всём мире 
сейчас обязательно создание среды 
для людей с ограниченными возможно-
стями. Это и пандусы, и номера со спе-
циальными санузлами. Если это будет 
прописано, то прежде всего понятно 
туристам, ну, естественно, и гостини-
цы тоже будут выполнять эти требова-
ния, — отметил представитель отрасли.

По его словам, важно также создание 
комфортной среды для инвалидов при 
посещении экскурсий и музеев. В каче-
стве примера, где такая работа уже ве-
дётся, Дмитрий Горин привёл Москву.

Член президиума АТОР, заместитель 
гендиректора туроператора Fun & Sun 
Александр Сирченко это мнение раз-
деляет.

— Такую инициативу можно поддер-
жать. Социально незащищённым сло-
ям — людям с ограниченными возмож-
ностями — должны быть предоставлены 
соответствующие условия. Конечно, по-
явятся определённые затраты у биз-
неса — отелей и гостиниц, которым 
придётся создавать специальную ин-
фраструктуру, но это необходимо сде-
лать, — считает представитель отрасли.

При этом он отметил: многие со-
временные туристские объекты уже 
имеют возможности для обеспечения 
комфортного отдыха таких граждан, 
но проблемы ещё остаются, поэтому 
хорошо, если эти требования будут 
прописаны.

«Известия» направили запрос в Фе-
дерацию рестораторов и отельеров 
России с просьбой оценить перспек-
тивы поддержки законопроекта.

По словам вице-президента Ас-
социации рестораторов и отельеров 
Сочи Владислава Серебрякова, горо-
да России, в которых проходил чемпио-
нат мира по футболу, уже имеют такую 
специальную инфраструктуру для лю-
дей с ограниченными возможностями, 
она есть и в гостиницах, которые тогда 
принимали туристов.

« ДОКУМЕНТ ОПРЕДЕЛИТ ОСНОВНЫЕ ГАРАНТИИ 
ДЛЯ ТУРИСТОВ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ — В ЧАСТНОСТИ, 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ БЕСПРЕПЯТСТВЕННОГО ДОСТУПА  

К ГОСТИНИЦАМ, ОТЕЛЯМ, ДОМАМ ОТДЫХА, ПОЛУЧЕНИЕ 
НЕОБХОДИМОГО СОПРОВОЖДЕНИЯ И ПОМОЩИ

Запрет агрегаторам 
на продажу товаров 
при определённой вы-
ручке может снизить 
доступность продукции 
для потребителей
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й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
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В России действует 53 ОЭЗ, там 
зарегистрировано 1172 компа-
нии, в том числе иностранные. 
ОЭЗ предлагают льготные на-
логовые или таможенные усло-
вия. ТОР — также экономическая 
зона с льготными налоговыми 
условиями, упрощёнными ад-
министративными процедура-
ми и другими привилегиями. 
Их в России 92, там действует 
1200 организаций. Принципиаль-
ного различия между ОЭЗ и ТОР 
нет, в каждой из них установле-
ны собственные преференции.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Культура

Игра с классиком
Почему «Тартюф» Марчелли не оправдал ожиданий

Юлия Фролова 

У видеть в «Тартюфе» Мольера семей-
ную драму с почти трагическим фи-

налом, а вовсе не обличающую нравы 
комедию предлагает Евгений Марчелли. 
Однако говорить о радикальности про-
чтения не приходится. И самый интерес-
ный, волнующий сюжет премьеры раз-
ворачивается не на сцене, а за кулисами. 
«Известия» выяснили, почему режис-
сёрские находки худрука не затмили 
скандала вокруг заявлений Алексан-
дра Домогарова о проблемах труппы.

�� ВСЁ СМЕШАЛОСЬ  
В ДОМЕ ОРГОНА

Кому-то покажется, что в 2024 году 
пьеса французского сатирика уста-
рела. Сколько ни обличай глупость, 
ханжество и лицемерие, лучше не бу-
дет. С другой стороны, чем не лучшее 
время, чтобы вспомнить нетленку? 
Не слишком ли много сейчас появи-
лось таких «святых Тартюфов»?

Вероятно, намёков на актуальные 
события и персонажей наших дней жда-
ли многие зрители от премьеры в Теа-
тре Моссовета. Обнадёжило и имя ре-
жиссёра: Евгений Марчелли известен 
тем, что ищет новые смыслы и иначе 
расставляет акценты в уже знакомых 
историях. И в данном случае он дей-
ствительно приготовил сюрприз. Сво-

его зрителя Марчелли просит не ждать 
комедию. В программке чёрным по бе-
лому написано: «Трагифарс. Кино».

В камерном пространстве тесно 
и громко, как раз под стать небольшому 
кинотеатру. «Тартюфа» играют на сце-
не «Под крышей», а зрительный зал 
на 50 мест разделяет условный поди-
ум — можно разглядеть всё. Декорация 
не похожа на просторную парижскую 
гостиную середины XVII века — это 
скорее танцплощадка неопределённой 
эпохи. В пелене дым-машины, брызгах 
конфетти и лучах светомузыки туда 
и обратно мелькает скопление бело-
лицых мужчин в длинных париках 
и дам в блестящих пайеточных пла-
тьях. Молодая госпожа Эльмира весе-
лится в окружении пасынка, падчери-
цы и прислуги. В эпизодах заявлены 
артисты присоединённой к театру сту-
дии «Мост», а в устах главных героев 
отчего-то звучит проза, а не хлёсткий 
мольеровский стих.

— Мольер писал в стихах, но это про-
заический перевод (перевёл с фран-
цузского Е. Федюкин. — «Известия»). 
Мы его выбрали, потому что расска-
зать эту историю в той самой лёгкой 
форме сатирической комедии, кото-
рую имел в виду Мольер, театру будет 
не совсем интересно, — пояснил жур-
налистам режиссёр.

В доме Оргона — праздник жизни. 
Господин-вдовец снова женат. Эльми-

ра юна, она почти ровесница его детей 
от первого брака (исполнитель роли 
главы семейства Валерий Ярёменко 
чуть позже деликатно подчеркнёт, что 
старше своей партнёрши Дарьи Бала-
бановой почти на 40 лет). Для Марчел-
ли интриги мнимого святоши Тартюфа 
лишь повод для исследования отноше-
ний Оргона и его жены Эльмиры.

Эстетика праздничной мишуры 
подчёркивает искусственность про-
исходящего. Вот и народная артистка 
РФ Ольга Остроумова, она же матуш-
ка, она же госпожа Пернель, с укором 

смотрит на родственников. А что по-
думает праведник Тартюф? Назрева-
ет скандал.

�� КТО ЗА КУЛИСАМИ

Скандал же вокруг «Тартюфа», то есть 
самой постановки, назрел давно. О кон-
фликте Марчелли и народного арти-
ста России Александра Домогаро-
ва, служившего в Театре Моссовета 
около 30 лет, не слышал только лени-
вый. По мнению актёра, с приходом 
в 2020 году Марчелли на должность 

худрука политика театра сильно из-
менилась, художественная ценность 
постановок упала, а внутри труп-
пы произошёл раскол. Как следствие 
в 2021-м из театра ушёл Виктор Сухо-
руков. Сам Домогаров взял длитель-
ный отпуск, продолжая критиковать 
новое руководство уже по ту сторону 
баррикад.

Складывалось ощущение, что 
на фоне конфликта с худруком и пуб-
личных жёстких высказываний Домо-
гаров доиграет последние спектакли 
и уйдёт окончательно. Однако артист 
не только не ушёл, но вернулся и вско-
ре приступил к репетициям в «Тартю-
фе» главной роли, которую должен был 
делить с актёром Виталием Кищенко. 
Казалось, в истории поставлена если 
не точка, то многоточие, но до публи-
ки Тартюф—Домогаров так и не до-
брался. Прошлой осенью стало извест-
но об отстранении артиста от участия 
в спектакле. «Не отстранение, а личная 
инициатива» — как позже прокоммен-
тируют в театре. Руководство сосла-
лось на слишком плотный график ар-
тиста.

Сам Марчелли заявлял, что критику 
артиста воспринимал как эмоциональ-
ные высказывания, сетуя, что, возмож-
но, не дал ему «необходимого внимания 
и любви». Тем не менее единственным 
лицом Тартюфа в Театре Моссовета 
стал Виталий Кищенко.

�� ДРУГАЯ ИСТОРИЯ

Впрочем, оказывается, что отсутствие 
Домогарова не главная проблема спек-
такля, а интрига вокруг его (не)уча-
стия интереснее того, что мы увидели 
на сцене. «Тартюф» в Театре Моссовета 
совсем лишён темы религиозного ли-
цемерия, в жертву принесены лёгкость 
и сатира. Вместо этого Марчелли пере-
читывает мольеровскую классику с ин-
тонацией семейной драмы.

— Мы решили рассказать другую 
историю. Когда очень взрослый чело-
век женится на молодой девушке и по-
падает в очень сложную для себя си-
туацию, которую он каким-то образом 
должен разрешить. И на протяжении 
всего спектакля он решает вопрос, как 
ему жить дальше — уничтожить эту лю-
бовь или принять предполагаемую из-
мену, — отметил режиссёр.

2 часа 10 минут проходят почти в ти-
шине. Любовные разборки молодых 
Марианы и Валера вызывают редкие 
смешки, а пересматривать в третий 
раз подряд сцену соблазнения Тартю-
фа Эльмирой становится немного уто-
мительно. Если Мольер был парень ри-
скованный — при его жизни комедию 
даже запрещали, то Марчелли, нао-
борот, сглаживает углы. Его прочте-
ние «Тартюфа» слишком аккуратное. 
Нейтральное. Что ж, может, это само 
по себе красноречиво и иронично.

Режиссёр: Александр Андрющенко.
В ролях: Даша Верещагина, Марк 
Эйдельштейн, Константин  
Хабенский, Виктория Исакова, 
Александр Петров, Юра Борисов.

Продюсер франшизы «Лёд», филь-
мов «Повелитель ветра», «Вторжение» 
и «Притяжение» Александр Андрющен-
ко снова переживает режиссёрский 
этап в своей карьере, выпустив на ки-
ноэкраны вроде бы известную фанта-
стическую историю про Алису Селезнё-
ву и Колю Герасимова, путешествующих 
во времени туда и обратно. При этом 
картина «Сто лет тому вперёд», хотя и от-
сылает в названии к одноимённой пове-
сти Кира Булычёва, не стала её прямой 
экранизацией.

В 2124 году розововолосая Алиса го-
товится к кадетской школе, постигая бо-
евые искусства, спорит с отцом и скуча-
ет по матери — Кира Селезнёва спасла 
будущее от пиратского злодея Глота, 
но пожертвовала собой и перемести-
лась в прошлое. А в 2024-м обычный 
московский школьник Коля пережива-
ет неудачную влюблённость и издева-
тельства одноклассников. Он случайно 
перемещается на 100 лет вперёд, обна-

ружив загадочный артефакт — космеон. 
В прекрасном далёко судьбы героев пе-
реплетаются: Колю нужно вернуть в про-
шлое, маму Алисы — в будущее, а ещё 
спасти мир от нагрянувших пиратов.

«Сто лет тому вперёд» получился бод-
рым, очаровательно наивным и пыта-
ющимся говорить со своей аудитори-
ей на одном языке фильмом. Отсылок 
(удачных) к лентам Marvel здесь явно 
больше, чем к советской «Гостье из буду-
щего». В другом временном континууме 
картина Андрющенко прошла бы и в за-
рубежном прокате, а затем удачно осе-
ла в библиотеке какого-нибудь извест-
ного иностранного стриминга. А ещё 
здесь одна из лучших ролей Алексан-
дра Петрова.

Режиссёр: Николай Арсель.
В ролях: Мадс Миккельсен, Аманда 
Коллин, Симон Беннебьёрг,  
Мелина Хагберг.

Режиссёр Николай Арсель пред-
ставил картину на 80-м Венециан-
ском кинофестивале. Фильм основан 
на романе Иды Йессен «Капитан и Энн 
Барбара», выпущенном в 2020-м. Про-
изведение стало мировым бестселле-
ром. В принципе Арсель известен как 
раз киноадаптациями. Это он снял 
фильм «Тёмная башня» по мотивам од-
ноимённой серии книг Стивена Кинга. 
А его «Королевский роман» был вдох-
новлён работой Пера Улова Энквиста 
«Визит лейб-медика». Правда, пра-
ва на экранизацию получить не уда-
лось, поэтому в итоге лента была снята 
по мотивам романа Бодиль Стинсен-
Лет «Принцесса крови».

Герой Мадса Миккельсена — быв-
ший офицер Людвиг фон Кален. 
В 1754 году он попросил у короля Фре-
дерика V отдать ему для освоения 

пустоши на полуострове Ютлан-
дия, чтобы впоследствии заселить 
её людьми и таким образом приум-
ножить казну за счёт налогов. Если 
Людвигу это удастся, он получит дво-
рянский титул. В одиночку он берёт-
ся за возделывание целины, основы-
вает колонию и начинает выращивать 
в пустоши новую для Дании культу-
ру — картофель. Но ему противосто-
ит землевладелец Фредерик Шинкель, 
жаждущий власти и не собирающий-
ся считаться с планами короля, а тем 
более Людвига.

Режиссёр: Бенжамин Брюэр.
В ролях: Макс Дженкинс, Николас 
Кейдж, Джейден Мартелл, Сэди  
Совералл.

В российском прокате не так дав-
но начали крутить экотриллер «Дыши» 
с Миллой Йовович и венгерскую ани-
мационную ленту «Белое пластиковое 
небо» на тему конца света из-за плохой 
экологии. А ещё в Сети вышла экрани-
зация игры Fallout — тоже постапока-
липтическая история. И вот пополнение 
в череде весенних новинок, посвящён-
ных экокатастрофам, — полубоевик-по-
лухоррор «Судная ночь в Аркадии» с Ни-
коласом Кейджем в главной роли.

Правда, что именно случилось с пла-
нетой, сказать сложно. Герой Кейджа 
уклончиво говорит, что катастрофу 
устроило само человечество, а зри-
тель видит дымящиеся руины много-
этажек. Глобальное потепление, при-
ведшее к пожарам? Вряд ли: герои 
ходят в осенних куртках, под их нога-
ми шуршит листва. Где-то бродят мон-
стры, но их цели неизвестны, как и про-
исхождение. Ясно одно: Пол (Николас 
Кейдж) и два его сына — одни из немно-
гих выживших на Земле людей, и теперь 

смысл жизни отца-одиночки заключает-
ся только в защите своих детей. Потом 
и его самого придётся спасать мальчи-
кам, но это уже спойлеры.

Жанрово и даже сюжетно релиз 
немного напоминает «Птичий короб» 
с Сандрой Буллок, где в центре поста-
покалиптического повествования се-
мья — одинокий родитель и двое детей. 
Хотя там объясняется причина конца 
света, всё же неясно, как выглядят тва-
ри, преследующие ставший немного-
численным людской род. Как и в случае 
с «Птичьим коробом», у «Судной ночи 
в Аркадии», несмотря на звёздное лицо 
в актёрском составе, отзывы преимуще-
ственно низкие: 60% на Metacritic и 52% 
на Rotten Tomatoes.

КИНООБЗОР

Юлия Фролова, Агата Добровольская 
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«СТО ЛЕТ ТОМУ ВПЕРЁД» (6+)

«МЕЧ КОРОЛЯ» (18+)

«СУДНАЯ НОЧЬ В АРКАДИИ» (18+)

Наушное открытие
Корейская поп-группа бесшумно исполнила хит «Тополиный пух»  
в Ленинской библиотеке

Валерия Чуб

Молоко качественное, люди про-
порциональные и красивые, а рус-

ский язык по-прежнему сложный — 
такие впечатления остались у k-pop 
группы W24 после второго визита в Мо-
скву. Первый раз бенд приезжал в сто-
лицу в ноябре 2023 года для участия 
в «Фандом Фесте» «ВКонтакте», где ис-
полнил хит Цоя «Группа крови» на язы-
ке оригинала. А в марте 2024-го коллек-
тив вернулся в российскую столицу уже 
для записи целого альбома с каверами 
культовых песен на русском. Несколько 
из них артисты позже спели в не менее 
культовой московской библиотеке — 
знаменитой Ленинке. На эксклюзивном 
концерте и в студии во время записи 
побывали корреспонденты «Известий».

В стенах Ленинки на её веку про-
исходило разное. Были почётные го-
сти. Два десятилетия назад, например, 
библиотеку в центре столицы посе-
тил Филипп VI — нынешний король 
Испании. А в третьем читальном зале 
(до сих пор самом большом в Европе) 
в своё время снимали эпизод оскаро-
носной картины Владимира Меньшо-
ва «Москва слезам не верит». Но едва 
ли кому-то могло прийти в голову, что 
там, где принято соблюдать тишину, 
пройдёт живой концерт. Несмотря 
на то что посетителей, занятых чте-
нием, в этот день тут не было, глав-
ный закон библиотек был соблюдён 
настолько, насколько это возможно. 
Вместо аплодисментов зрители поти-
рали ладошки. А звук — инструменты 
и голос артиста — шёл в наушники, ко-
торые выдавали на входе в третий зал.

— Это так мило! — прошептал в ми-
крофон вокалист корейской группы 
W24 Хо Вон, выйдя на сцену под без-

звучное ликование зрителей за чита-
тельскими столами.

А после поприветствовал зрителей 
на русском языке. Впервые k-pop груп-
па W24 приезжала в столицу в ноябре 
2023 года, чтобы выступить на сцене 
«Фандом Феста» «ВКонтакте». Тогда 
коллектив из Южной Кореи удивил 
российских поклонников исполне-
нием хита Виктора Цоя «Группа кро-
ви» на языке оригинала. Теперь же в ар-
сенале парней появились новые песни 
на русском. В марте коллектив тайно 

прибыл в Россию для участия в но-
вом проекте «ВКонтакте» «Включай 
скорее». Музыканты записали кавер-
альбом, в который вошли популярные 
треки разных десятилетий — от 1980-х 
до наших дней. Результат этой работы 
бойз-бенд и презентовал в Ленинке.

— Когда нам сказали, что нужно бу-
дет сделать ремейки пяти русских 
песен, мы, конечно, очень удивились 
и даже не могли представить, какой 
предстоит масштаб работы, — расска-
зал Хо Вон «Известиям». — Сначала го-
товили себя к этому морально. Когда 
уже разучивали слова песен, трениро-
вали произношение. Было очень слож-
но! Но у нас есть коллега из Казахстана, 
которая помогала нам в этом и гово-
рила, как и где правильно делать ак-
центы.

Первым треком в альбоме стала 
«Белая ночь» группы «Форум». Сле-
дующим — «Тополиный пух» «Ивану-
шек International».

— Среди всех исполненных песен 
«Тополиный пух», кажется, больше 
всего понравился залу. Видимо, дей-
ствительно был хит, — сказал после 
выступления Хо Вон. — Обычно на на-
ших концертах мы слышим громкие 
возгласы и аплодисменты. Но на этот 
раз всего этого не было. Такая без-
молвная реакция!

— Но зрители очень активно прояв-
ляли эмоции. Звука не было, но энер-
гия шла,  — добавил барабанщик 
W24 Джон Гиль.

Всего в альбом вошло пять тре-
ков. Песня «Самая-самая» Егора Кри-
да W24 понравилась настолько, что 
её они записали и на корейском язы-
ке. Все — в новой студии VK Records.

— Абсолютно невероятно то, что 
вокалист практически без акцен-
та многие вещи исполняет и дела-
ет это с ходу, — отметил в беседе 
с «Известия ми» музыкальный про-
дюсер проекта Роман Волознев. — По-
дача другая ввиду фонетики, ввиду 
просто других букв. Например, есть 
какие-то сочетания гласных и соглас-
ных, которых, я так понимаю, в корей-
ском языке не существует. В этом, на-

верное, есть сложность. Но у них была 
подготовка, они научились это делать.

Возможностей совершенствовать 
язык, к слову, у корейских музыкан-
тов теперь стало больше. По законам 
российского гостеприимства уйти 
с пустыми руками из библиотеки за-
морские гости не могли. Им вручили 
по сборнику сказок и читательскому 
билету. На вопрос о том, знают ли они 
наших писателей, артисты вспомни-
ли Толстого и Достоевского.

— Когда мы были в России в пер-
вый раз, нас тоже встретили очень 
тепло  — с распростёртыми объя-
тиями, — вспомнил Хо Вон. — Когда 
мы вернулись в Корею после перво-
го визита в вашу страну, мы многим 
людям рассказывали, как Россия пре-
красна, хороша. Люди здесь такие же, 
по-человечески у нас много общего. 
Мы говорили, что можно спокойно 
ехать в Россию, если кто-то это пла-
нирует сделать, что здесь всё, как 
и в остальном мире, чувствуешь себя 
безопасно, а самое главное — ком-
фортно.

— Менеджер нашей группы очень 
любит Россию. Ему нравится, как 
здесь выстраиваются рабочие про-
цессы: они очень логичные, про-
фессиональные и лаконичные. Все 
эти  факторы способствуют тому, 
что любовь крепчает, — сказал Джон 
Гиль.

Знакомство с пространствами Рос-
сийской государственной библиоте-
ки не ограничилось третьим залом. 
Музыканты протестировали аку-
стику ротонды и лестничных пролё-
тов, которые напомнили им фильмы 
про Гарри Поттера, с любопытством 
рассматривали трубы пневмопочты 
и карточные каталоги.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Знакомые в таблице
Что Карпин противопоставит «Спартаку»

Гоша Чернов 

В ближайшие выходные все предста-
вители верхней шестёрки встретятся 

с командами из нижней половины табли-
цы, а центральный матч — формально 
битва середняков. Но с какой подоплё-
кой! «Спартак» с исполняющим обязан-
ности главного тренера Владимиром 
Слишковичем против «Ростова» Вале-
рия Карпина. Об этом и остальных мат-
чах — в материале «Известий».

Как думаете, на какие вопросы Ва-
лерий Карпин неоднократно отвечал 
за тренерскую карьеру? Если отбросить 
банальное «Что вы думаете об игре?», 
то в топе наверняка окажутся «Почему 
вы не вызываете Дзюбу?» и «Не хотите 
ли вы возглавить “Спартак”?» Где-то ря-
дом будут вопросы о Леониде Федуне, 
Рафаэле Кариоке и Унаи Эмери, в фор-
мулировке которых тоже обязательно 
прозвучит название московского клуба.

В воскресенье Карпина обязательно 
ещё раз спросят про работу в «Спартаке», 
а он ответит, что не думает об этом. Зато 
сейчас он точно думает о том, как его 
обыграть. У Валерия Георгиевича непло-
хая статистика личных встреч с бывшей 
командой: 12 матчей, 6 побед. В Ростове-
на-Дону он уступал «Спартаку» вообще 
только однажды, причём каждый раз 
москвичи пропускали в гостях мини-
мум по два мяча.

Но куда важнее сейчас другая ци-
фра: «Ростов» — номер один в премьер-

лиге на весеннем отрезке и по игре точ-
но не уступает никому. Карпин при этом 
самокритично говорит, что содержание 
ему не совсем нравится. Очевидно, что 
и место в таблице тоже: из-за провален-
ной осени «Ростов» идёт только вось-
мым, но при таком темпе вполне может 
дотянуться до медалей. Борьба за тре-
тье место (а может, и второе) на фини-
ше будет ожесточённой.

Отставка Абаскаля формально при-
близила Карпина к «Спартаку», но лишь 

по причине того, что в столичной коман-
де сейчас нет главного тренера. Зато 
есть исполняющий его обязанности 
Владимир Слишкович, который уже 
успел дважды за весну увезти нулевую 
ничью из Петербурга. Нет сомнений, 
что сейчас в «Спартаке» никто о Карпи-
не не думает, как и о Гильермо Абаскале.

Испанец попрощался с красно-бе-
лыми после поражения в Сочи, которое 
отбросило «Спартак» на седьмое место. 
Впрочем, до бронзы всё ещё лишь три 
очка, но в таком убийственном кален-
даре выжить сложно. Позади у красно-
белых — три подряд выезда к «Динамо», 
«Сочи» и «Зениту», а впереди — «Ро-
стов», ЦСКА, «Локомотив» и снова «Ди-
намо». График для разгона у Слишко-
вича хуже не придумаешь. А набирать 
очки надо: есть крохотная вероятность, 
что от финального отрезка сезона зави-
сит, будет ли босниец утверждён глав-
ным тренером. Может, он новый Карре-
ра, а то и Гвардиола. Кто знает?

Пока у Слишковича хорошая стати-
стика: в тех четырёх матчах, когда он ру-
ководил командой от бровки, «Спартак» 
не пропускал. Правда, в мартовской 
игре в Санкт-Петербурге красно-бе-
лые выглядели лучше, чем в апрельской, 
а это должно настораживать. Станет ли 
«Ростов» первым, кто забьёт «Спарта-
ку» Слишковича? И забьёт ли наконец 
«Спартак» весенний гол в РПЛ в резуль-
тате осмысленной атаки, а не ошибки 
голкипера соперника?

Июльский матч между «Ахматом» 
и ЦСКА породил крупнейший судей-
ский скандал сезона. Красно-синие 
победили 3:2 благодаря 11-метрово-
му хет-трику Фёдора Чалова, а особен-
ные споры вызвал пенальти грозненцев 
в конце первого тайма. Тогда главный 
арбитр Владислав Безбородов грубо на-
рушил протокол VAR: уже после спасе-
ния Акинфеева судья изменил решение, 
удалил Милана Гайича и ошибочно за-
ставил «Ахмат» перебить 11-метровый, 
и уже второй удар был реализован. Если 
бы ЦСКА не победил, скандал мог бы 
быть ещё крупнее.

К счастью, тот матч оказался исклю-
чением: о судьях в этом сезоне мы вспо-
минаем реже, чем раньше, зато много 
говорим о футболе. Исключением мож-
но назвать и результат матча предыду-
щего тура между «Ахматом» и «Балти-
кой»: аномальные 1:7 в Грозном едва ли 
повторятся даже в Москве, хотя сопер-
ник у грозненцев будет куда страшнее. 
Достаточно сказать, что на неделе эта 
же «Балтика» уступила ЦСКА в Кубке.

От «Ахмата» стоит ждать более за-
крытой игры и возвращения к схеме 
с тремя центральными защитниками, 
которую грозненцы наигрывали всю 
зиму ещё при Ромащенко. Но справит-
ся ли оборона бело-зелёных с расцве-
тающей атакой ЦСКА? Особенно пугать 
«Ахмат» должна фамилия Тамерлана 
Мусаева: мало того, что у нового бом-
бардира армейцев «3+2» в пяти весен-
них матчах РПЛ, так он ещё и зимой пе-
ребрался в Москву как раз из «Балтики».

Русский играет в хоккей
Кучеров творит историю, Овечкин выйдет против Панарина в плей-офф — главные достижения наших в НХЛ

Артур Хайруллин,  
Кирилл Бурдаков 

Р егулярный чемпионат НХЛ 
подходит к концу. Александр 

Овечкин помог «Вашингтону» 
вый ти в плей-офф, где его коман-
да встретится с «Нью-Йорк Рейн-

джерс» Артемия Панарина. Ни-
кита Кучеров сделал 100-ю 

голевую передачу в сезоне, 
став лишь пятым игроком 
в истории с подобным по-
казателем. Подробнее — 
в материале «Известий».

�� ВРАТАРЬ  
И ФОРВАРД

В дебютный сезон на глав-
ного тренера «Вашингто-

на» Спенсера Карбери вы-
пала куча испытаний. Всего 

восемь матчей сыграл веду-
щий центр команды Никлас 

Бэкстрём — из-за травм 
он решил приостановить 
карьеру в самом нача-
ле сезона. Совсем сник 
Евгений Кузнецов, ко-
торый после прохож-

дения программы 
помощи игрокам 

был обменян 
в «Кароли-

ну». В эту 
же про-

грамму попал защитник Итан Бир, ко-
торого подписали по ходу сезона. Мно-
го матчей пропустили из-за травм 
опытнейшие Оши, Пачиоретти и Манта.

И это ещё не всё! Сдал основной вра-
тарь Дарси Кемпер, но тут, к счастью, 
на помощь пришёл Чарли Линдгрен, 
ставший настоящим героем концов-
ки чемпионата. Но главной проблемой 
в первой половине сезона стал кризис 
в игре Александра Овечкина — шай-

ба просто не шла в ворота после его 
бросков. Как же «Вашингтон» вышел 
из этой ситуации?

Пожалуй, главные герои — Линдгрен 
и Овечкин. Вратарь вытащил на себе не-
сколько матчей, да и в целом выглядел 
очень надёжно — с Кемпером «Вашинг-
тон» перестал бы бороться за плей-офф 
ещё в марте. Овечкин же разыгрался 
после перерыва на Матч звёзд — он от-
личился 22 раза с начала февраля. Ле-
гендарная гонка за рекордом Уэй-
на Гретцки продолжается, но вряд ли 
только это было мотивацией для Овеч-
кина. За 19 лет его игры за «Вашингтон» 
команда лишь четыре раза не попадала 
в плей-офф, и вряд ли Александр хотел 
завершать сезон так рано.

— Неудачное начало сезона «Вашинг-
тона»? Саша играл в хороший хоккей, — 

отметил агент Александра Овечки-
на Глеб Чистяков. — Где-то было 

невезение, где-то сказались по-
ражения. Но потом всё вста-

ло на свои места, осо-
бенно после перерыва. 

Саша хорошо отдох-

нул и перезагрузил себя эмоцио-
нально. И всё пошло так, как и долж-
но идти. Эмоции всегда важная часть 
хоккея. Если команда поймала кураж, 
то её сложно остановить. Сейчас в «Ва-
шингтоне» отличный коллектив. Ре-
бята прониклись общей целью. Очень 
важно быть на позитиве эмоционально.

В первом раунде «Вашингтон» сы-
грает с «Рейнджерс» — лучшей коман-
дой «регулярки».

�� ЛУЧШИЙ СЕЗОН

В последнем матче чемпионата про-
тив «Оттавы» Артемий Панарин на-
брал 2 (1+1) очка и завершил «регулярку» 
с новым личным рекордом — 120 (49+71) 
баллов. Форвард «Рейнджерс» повторил 
лучший результат в карьере Сергея Фё-
дорова. Больше из российских игроков 
набирали только Александр Могиль-
ный и Никита Кучеров.

Панарин — второй хоккеист почти 
за столетнюю историю «Рейнджерс», 
набравший за сезон 120 очков. Рос-
сийский форвард лишь немного не до-
брался до результата Яромира Ягра, 
который 18 лет назад принял участие 
в 123 результативных атаках. За по-
следние 30 лет никому более не уда-
лось добраться до сотни: Уэйн Грет-
цки остановился на 97 баллах, Марк 
Мессье — на 99.

Панарин, в этом сезоне впервые пре-
одолевший отметку 40 голов, остано-
вился в одном шаге от исторического 
«полтинника». Больше Артемия за сезон 
забивали только пять российских игро-

ков: Александр Могильный, Александр 
Овечкин, Павел Буре, Илья Ковальчук 
и Евгений Малкин.

�� 100 ПЕРЕДАЧ

Фантастическая «регулярка» Никиты 
Кучерова завершилась матчем с «То-
ронто». «Тампа» победила 6:4, а рос-
сиянин набрал ещё 2 (1+1) очка. Все-
го за 81 игру у него 144 балла — 44 гола 
и 100 передач!

100 передач — это не просто краси-
вая цифра. Кучеров — всего пятый хок-
кеист в истории, кто набрал сотню асси-
стов. На днях то же самое смог сделать 
Макдэвид, а до него подобное удавалось 
лишь троим. И это Уэйн Гретцки, Марио 
Лемьё и Бобби Орр. Причём двое послед-
них из списка добрались до такой от-
метки лишь раз в карьере, а вот Грет-
цки — 11. Правда, после сезона-1990/91 
и у величайшего канадца «сотен» по пе-
редачам больше не было. Кстати, поми-
мо того что Кучеров единственный ев-
ропеец в пятёрке (да и американцев 
не было), он ещё и единственный вин-
гер — среди его предшественников три 
центра и один защитник.

— Никита — игрок невероятного уров-
ня, — подчеркнул трёхкратный чемпи-
он мира по хоккею Алексей Терещен-
ко. — Он звезда мирового хоккея, и никак 
иначе. Как Саша Овечкин, Женя Малкин 
и многие другие. Их перечислять можно 
долго. Он, как и другие, заработал себе 
мировое имя и продолжает зарабаты-
вать. Никита молодец, и его достиже-
ние — это здорово. 

«В любом случае отношусь к Абаскалю  
с уважением»
Футболист «Спартака» Павел Маслов — об отставке испанского тренера,  
своём игровом времени и переговорах о новом контракте

Алексей Фомин  

Московский «Спартак» провёл пер-
вый матч после отставки Абаска-

ля с поста главного тренера. В кон-
це прошлой недели испанца заменил 
в качестве исполняющего обязанно-
сти его помощник босниец Владимир 
Слишкович. При нём команда сыграла 
в гостях вничью с «Зенитом» (0:0) в от-
ветном полуфинале «Пути РПЛ» Кубка 
России. Из-за поражения 1:2 в первой 
игре красно-белые вылетели в «Путь 
регионов», где в начале мая встретят-
ся с «Динамо».

В Питере впервые за долгое вре-
мя вернулся в заявку на игру защит-
ник Павел Маслов. Он попадал в запас 
после зимней паузы только в начале 
марта в одном матче. При Абаскале 
24-летний футболист выиграл брон-
зовые медали прошлого чемпионата 
России, но в нынешнем сезоне по не-
ясным причинам выпал из состава — 
часто не появлялся даже в запа-
се, на поле в чемпионате 
вышел лишь в одном мат-
че на замену за десять 
минут до конца встре-
чи. И полноценно играл 
лишь в трёх осенних 
матчах группового этапа 
Кубка России, когда выходил в старте.

В интервью «Известиям» Маслов 
рассказал, как Абаскаль попрощал-
ся с командой.

Как изменилась жизнь команды 
после отставки Абаскаля?

Да никак. Продолжи-
ли работать. Да, есть не-
ко т орые и зменен и я , 
но о чём-то глобальном 
как-то рано говорить.

Как Абаскаль попрощался 
с командой?

Приехал на базу. Ска-
зал, что все, кто хотят, 

могут с ним 
попрощать-

ся. Мы все 
д р у ж н о 
п о д о -

шли к нему. Всей командой. И сказа-
ли Гильермо спасибо за все моменты, 
которые были за время совместной 
работы.

Ожидали, что сразу после его отставки 
вернётесь в заявку команды на офици-
альный матч, куда не попадали полто-
ра месяца?

Слишкович как и.о. главного тренера 
принял решение вернуть меня. Не могу 
рассуждать, связано ли это со сме-
ной главного тренера или нет. И вооб-
ще не хочу никого обвинять в том, что 
не играл и не попадал в заявку.

Вам после отставки Гильер-
мо говорили, что рас-

считывают на вас, бу-
дут давать игровое 

время на поле?
Пока не было раз-

говора на эту тему. Во-
обще, не так мно-

го времени прошло 
после отставки Аба-

скаля, чтобы как-то об-
суждать этот момент. 

Вы терпеливо воздерживае-
тесь от резких высказываний в отно-
шении Абаскаля. Совсем нет желания 
что-то сказать о том, что с лета про-
шлого года он вчистую вывел вас из со-
става?

Нет, я в любом случае отношусь 
к нему с уважением. Уважал его, когда 
он ставил меня в состав в прошлом се-

зоне. И уважаю сейчас, притом что по-
чти не играю в сезоне нынешнем. 

Следите сейчас за списком кандидатов 
на его место, имена которых всплыва-
ют в СМИ?

Нет-нет, ни в коем случае. У нас сей-
час Владимир работает. Мы трениру-
емся с ним. И думать о том, что будет 
завтра или послезавтра... Считаю, что 
это преждевременно. У нас в эти неде-
ли очень насыщенный календарь, мно-
го важных игр — думаем только об этом.

С руководством клуба, со спортивным 
директором этой весной хоть раз раз-
говаривали на тему нового контракта?

Да, мы в диалоге. 

Когда для себя решите, нужно любой це-
ной оставаться в «Спартаке» или искать 
другие варианты?

Должно пройти какое-то время. Сей-
час в клубе произошла серьёзная пер-
турбация. В любом случае ещё после-
дуют какие-то изменения. И тогда будет 
видно, каковы мои шансы на то, что буду 
играть. Решение буду принимать уже 
постфактум. А сейчас пока идёт рабо-
чий процесс, мы тренируемся и играем. 
Впереди насыщенный цикл, много игр. 
Выезд к «Ростову», дерби с ЦСКА и «Ло-
комотивом» в чемпионате, с «Динамо» 
в Кубке. И вообще календарь непростой 
в оставшейся части сезона — надо выжи-
мать из себя максимум, как можно луч-
ше отыграть в чемпионате и Кубке, что-
бы на позитиве уйти в отпуск.

Не жалеете, что зимой остались в «Спар-
таке» и не ушли в аренду, хотя вариан-
ты были?

Нет. Да, у меня непростой этап в карь-
ере, когда мало играю. Но я и не через 
такое проходил. 
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